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O software não é mais aquela prática interna simples que víamos 10 
anos atrás. Hoje, a superfície de ataque de uma organização vai além da 
tecnologia que ela possui ou controla. Porque os dados passam por muitas 
mãos. E a cada “mão” adicionada a essa cadeia, as ameaças aumentam 
enquanto a supervisão se torna mais difícil. Ou seja, quanto mais terceiras 
e quartas partes uma empresa tiver, mais a segurança sofre.     

Segurança de terceiros: abordagens para 
começar a gerenciar o risco agora

O otimismo em relação ao Open Finance tem crescido entre seus 
entusiastas. Segundo o Relatório Anual do Open Finance, o número de 
consentimentos ativos alcançou 42 milhões, representando um aumento 
de 97% em relação ao ano anterior.   

Open Finance e PIX: divergências na 
aceitação pelo mercado brasileiro

A rápida adoção da Inteligência Artificial Generativa (Gen IA) nas 
empresas está redefinindo processos, permitindo inovações e impul-
sionando a automação.      

Como proteger dados sensíveis na era da 
Inteligência Artificial Generativa

Tradicionalmente vista como uma operação de bastidores, a logística 
vem ganhando um papel central na experiência do cliente.        

A transformação da logística integrada e o 
impacto para a experiência do cliente

A automação está 
revolucionando o setor logístico, 
dando início a uma era em 
que eficiência e agilidade são 
indispensáveis para o sucesso 
empresarial. 

De acordo com a MTM Logix, líder no 
setor, a implementação de processos 

automatizados pode reduzir os custos ope-
racionais em até 30%, ao mesmo tempo em 
que aumenta a precisão e a velocidade na 
cadeia de suprimentos. 

 
Nas últimas duas décadas, a automação 

tem sido um motor fundamental na trans-
formação do setor logístico. Empresas 
inovadoras como Amazon, Tesla e BMW 
integraram tecnologias avançadas em suas 
operações, desde a coleta e embalagem até 
a produção e controle de qualidade. Essas 
iniciativas não apenas otimizaram suas ope-
rações internas, mas também estabeleceram 
novos padrões de produtividade e precisão 
em toda a indústria.

 
.   Impactos - A automação de processos não 

apenas melhora a eficiência operacional, mas 
também fortalece a resiliência das cadeias 
de suprimentos diante de interrupções. A 
padronização de processos e a redução da 
intervenção manual aumentaram a consistên-
cia e confiabilidade nas operações logísticas. 

Segundo dados da Meticulous Research®, 
a automação logística deve atingir US$ 65,14 
bilhões em 2031, crescendo a uma taxa anual 
composta (CAGR – do inglês Compound An-
nual Growth Rate) de 10% entre 2024 e 2031. 
Isso é particularmente relevante no contexto 
atual, no qual a capacidade de adaptação e 
resposta rápida às demandas do mercado 
são cruciais para manter a competitividade.

 
No setor logístico, isto se manifesta atra-

vés da integração de sistemas robóticos e 
softwares avançados que permitem a gestão 
eficiente de estoques, a otimização de rotas 
de transporte e o rastreamento em tempo 
real dos envios. 
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Um exemplo notável é o uso de veículos 
autônomos e drones para a entrega de paco-
tes, o que reduz drasticamente os tempos de 
entrega e os custos operacionais. Além disso, 
soluções baseadas em inteligência artificial 
permitem prever e resolver problemas antes 
que afetem as operações, garantindo uma 
cadeia de suprimentos mais fluida e confiável.

 
.   Colaboração humana - A implementação 

da tecnologia avançada gerou uma mudan-
ça no papel dos trabalhadores no setor. As 
tarefas repetitivas e tediosas, que antes 
dominavam a jornada de trabalho, agora são 
gerenciadas por máquinas, liberando os fun-
cionários para se concentrarem em funções 
mais estratégicas e criativas que impulsionam 
a inovação e o crescimento empresarial. 

De acordo com um estudo recente da 
Harvard Business Review, a colaboração 
entre humanos e sistemas automatizados 
maximiza os benefícios da automatização, 
criando um ambiente onde a tecnologia e as 
pessoas trabalham em sinergia para alcançar 
níveis de produtividade sem precedentes.

 
"Estamos testemunhando uma transforma-

ção fundamental no setor logístico", comenta 
Andrea Velásquez, diretora de operações da 
MTM Logix. "A automação de processos não 
apenas está redefinindo como as cadeias de 
suprimentos são gerenciadas, mas também 
está criando um ambiente onde a eficiência 

Façam as suas 
apostas!

Heródoto 
Barbeiro

Política

   
Leia na página 2

O Papel do  
Inbound  
Marketing no  
Mercado Educacional

Carol Olival

Economia da 
Criatividade

   
Leia na página 4

   
Leia na página 9

Automação logística: o futuro da 
eficiência e produtividade

Orientações de como investir no franchising 
na Feira do Empreendedor Sebrae 2024

@ Porta de entrada para o empreendedorismo estruturado e mais 
seguro no Brasil, as franquias cresceram 15,8% no 1º semestre 

comparado com o mesmo período do ano passado, segundo dados da 
ABF (Associação Brasileira de Franchising). Ao final do 2º trimestre, o 
setor totalizou 193.151 operações, 4.273 a mais do que no mesmo período 
anterior, o que mostra que novos empreendedores continuam a chegar 
a este mercado. Para ajudar a preparar estes e outros interessados em 
abrir seu próprio negócio por meio do franchising, a ABF fará a cura-
doria de conteúdo da Arena de Franquias da Feira do Empreendedor 
do Sebrae 2024, que ocorre de 11 a 14 de outubro no São Paulo Expo, 
na capital paulista. Com intensa programação educacional e gratuita, a 
Arena Franquias terá foco no passo a passo de como abrir uma franquia 
com segurança e tirar dúvidas diversas (https://feiradoempreendedor.
sebraesp.com.br/).      Leia a coluna completa na página 2

AI/ABFNews@TI

Negócios em Pauta

PF intensifica ações de repressão contra 
incêndios criminosos 

A Polícia Federal (PF), em conjunto com órgãos de fiscali-
zação ambiental, tem intensificado esforços para identificar e 
responsabilizar autores de queimadas ilegais em todo território 
nacional que têm colocado em risco a biodiversidade brasileira e 
agravado as mudanças climáticas no país. Já foram instaurados 
101 inquéritos para apurar os incêndios florestais criminosos no 
Brasil. A PF (foto) atua de maneira coordenada com o Governo 
Federal, governos estaduais e outras forças policiais, dentro dos 
limites de suas competências. As investigações são conduzidas 
com cautela e baseadas em evidências sólidas, incluindo o uso de 
imagens de satélite para monitorar os focos de incêndio e deter-
minar suas causas.    Leia a coluna completa na página 3

Foto: PF/Divulgação

e a rapidez são requisitos essenciais para 
competir em um mercado global."

 
.   América Latina - A tendência do near-

shoring intensificou a necessidade de uma 
logística mais ágil e eficiente. A pandemia 
revelou a vulnerabilidade das cadeias de 
suprimentos globais, levando muitas em-
presas a buscarem soluções mais próximas 
e flexíveis. A América Latina, em particular, 
tem experimentado um aumento nos inves-
timentos em infraestrutura local.

 
A capacidade de implementar soluções 

automatizadas tornou-se uma vantagem 
competitiva crucial. As empresas que adotam 
essas tecnologias não apenas estão melhor 
posicionadas para enfrentar os desafios 
atuais, mas também estão preparadas para 
antecipar e capitalizar as oportunidades 
futuras em um ambiente empresarial cada 
vez mais dinâmico e exigente.

 
“Sem dúvida, a tecnologia está reconfi-

gurando o setor logístico, oferecendo às 
empresas uma forma de se adaptar a um 
ambiente cada vez mais dinâmico e exigente. 
A capacidade de implementar soluções auto-
matizadas é agora uma vantagem competitiva 
crítica, permitindo às empresas não apenas 
enfrentar os desafios atuais, mas também 
antecipar e capitalizar as oportunidades do 
futuro”, conclui Velásquez. - Fonte e mais 
informações: (https://mtmlogix.com).

A PERSONALIZAÇÃO DA EXPERIÊNCIA DO USUÁRIO E 
COMO A IA ESTÁ REDEFININDO INTERAÇÕES DIGITAIS

    Leia na página 8

Inscrições para 
concurso dos Correios

Estão abertas as inscrições 
para o concurso dos Correios 
que vai preencher 3.511 vagas. 
As inscrições devem ser feitas 
pela internet, no site (www.
ibfc.org.br/menus/home.html). 
As taxas de inscrição estão em 
R$ 39,80 para nível médio e R$ 
42 para superior (ABr).
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A polêmica da 
legalidade dos 
chamados jogos de 
azar está de volta. 

Envolve até mesmo 
a primeira-dama do 
Brasil. Toda vez que 

um projeto de liberação dos 
jogos chega ao Congresso 
Nacional, há fortes reações 
contrárias de determinados 
setores da sociedade, entre 
eles a Igreja. 

Há os que querem a tutela 
do Estado sobre pessoas que 
não conseguem se controlar 
e arriscam tudo o que pos-
suem na ânsia de ficarem 
ricas do dia para a noite. O 
jogo, assim como as drogas, 
cria dependência psicológica 
e física. É uma adicção como 
outra qualquer e, por isso, o 
Estado precisa estar presen-
te e impedir a contaminação 
de toda a sociedade pelo jogo 
de azar. 

Deputados e senadores 
debatem se o poder público 
deve interferir na decisão ín-
tima dos cidadãos, ainda que 
seja por uma causa conside-
rada nobre. O jogo faz parte 
da cultura da humanidade 
desde tempos imemoriais. 
Jogar é arriscar-se a ganhar 
ou perder. Contudo, tem 
jogos que dependem da ha-
bilidade do jogador, como, 
por exemplo, o xadrez. Mas 
há muitos outros que de-
pendem da possibilidade e 
do acaso para ser vencedor. 

Estes são rotulados como 
jogos de azar. Com o desen-
volvimento da sociedade 
capitalista de massa, os 
cassinos passam a ser uma 
atividade econômica lucrati-
va, e que usa da publicidade 
e do marketing para açular a 
ânsia do jogador a ter muito 
dinheiro para gastar, para o 
consumo dos produtos que 
a industrialização mostra to-
dos os dias nos mais diversos 
meios de comunicação. 

O sonho contemporâneo se 
materializa no ter, possuir, 
usufruir, experimentar... O 
sonho do ser é substituído 

pelo consumismo exagerado 
de produtos e todas as for-
mas de prazer. Inclusive as 
ilegais, como os jogos nas ro-
letas dos sofisticados e caros 
cassinos com requintados 
restaurantes e hospedagem 
de primeira linha.

O presidente da República 
tem posição dúbia sobre as-
sinar ou não um decreto que 
acabe de vez com cassinos 
e outros locais de jogos. Os 
jornalistas que cobrem o 
palácio presidencial dizem 
que ele sofre pressão contí-
nua da primeira-dama, uma 
mulher conservadora e com 
alguma influência na capital 
do Brasil. 

É uma santinha, dizem 
admiradores e detratores 
da primeira-dama, cons-
tantemente fotografada em 
eventos públicos ao lado 
de autoridades, até mesmo 
do ditador. Getúlio Vargas 
liberou os cassinos em 1934 
e funcionaram até quando 
foi derrubado por um golpe 
de estado em 1945. Nas elei-
ções do ano seguinte, o seu 
ministro da Guerra, general 
Eurico Gaspar Dutra, é eleito 
com a volta da democracia. 

Dona Santinha, ou Car-
mela Dutra, conservadora e 
carola, pressiona o marido 
para que ponha um ponto 
final na jogatina. Afinal, os 
cassinos do Rio de Janeiro 
são antros de perdição, pros-
tituição, shows, bebedeiras 
e destruição de famílias da 
elite local. Quem quiser que 
se arrisque a pegar um voo 
para Las Vegas ou Monte 
Carlo. Logo no primeiro ano 
de mandato, Dutra proíbe os 
jogos de azar. 

O jogo do bicho continua 
na clandestinidade. E as 
loterias continuam livres, 
leves e soltas, ainda que 
consideradas por 10 entre 
nove especialistas como um 
jogo de azar.

(*) - É âncora do Jornal Nova Brasil, 
colunista do R7. Mestre em História 

pela USP e inscrito na OAB. Palestras 
e mídia training. Canal no Youtube 

“Por Dentro da Máquina” 
(www.herodoto.com.br).

Heródoto Barbeiro (*)

Façam as suas 
apostas!
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News@TI
Leega abre inscrições para Programa de Trainee 
2025 na área de engenharia de dados

@A Leega, empresa brasileira de consultoria e ousourcing em tec-
nologia, com mais de 20 anos de experiência e especializada em 

soluções de Data Analytics e Cloud, acaba de anunciar a abertura das 
inscrições para seu Programa de Trainee 2025 na área de engenharia 
de dados. O treinamento visa formar engenheiros de dados júnior 
com foco em inovação, transformação digital e habilidades técnicas 
específicas no segmento. Os interessados podem se inscrever até 15 de 
outubro pelo site e serão selecionados de 20 a 25 candidatos entre os 
inscritos. Durante quatro meses, os trainees passarão por um treina-
mento completo por todos os módulos do Leega Academy, tradicional 
programa de capacitação em dados da Leega, onde vivenciarão uma 
experiência imersiva em projetos reais da empresa, rotatividade em 
áreas-chave e mentoria direta de profissionais seniores (https://leega.
gupy.io/jobs/7878400).
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Ganhador do Nobel alerta sobre os 
perigos da Inteligência Artificial

Porndemello_de_Pixabay_CANVA

Vivaldo José Breternitz (*)

Hinton, que recebeu o prêmio em 
conjunto com o americano John 
Hopfield, é considerado um dos 

pais dessa tecnologia; em 2018 já havia 
recebido o Prêmio Turing   por seu traba-
lho sobre redes neurais e deep learning, 
temas essenciais para o desenvolvimento 
de Inteligência Artificial. 

Em 2013, Hinton vendeu para o Google 
uma empresa fundada por ele e dois de 
seus alunos, um dos quais, Ilya Sutskever, 
trabalhou depois para a OpenAI, empresa 
que lançou o ChatGpt em novembro de 
2022; sua empresa atuava na área de redes 
neurais.   

Após a venda de sua empresa, Hinton 
passou a trabalhar para o Google, tendo, 
em maio de 2023, causado furor ao se 
demitir dessa empresa para poder falar 
livremente sobre os riscos trazidos pela 
Inteligência Artificial.

Em uma entrevista que deu ao New 
York Times, após deixar o Google, Hinton 
analisou um cenário em que a Inteligência 
Artificial poderia se tornar mais “inteli-
gente” que as mentes que a projetaram 

O cientista anglo-canadense Geoffrey Hinton, de 76 anos, foi agraciado com o Nobel de Física de 2024 
pelo seu trabalho na área de Inteligência Artificial.
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VAA Inteligência Artificial (IA) está revolu-

cionando a forma como as empresas operam 
e definem seus rumos em todo o mundo. Sua 
capacidade de processar grandes volumes 
de dados rapidamente e identificar padrões 
complexos a torna uma ferramenta podero-
sa para detectar deficiências operacionais 
e de governança, tornando as organizações 
mais eficientes, competitivas e resilientes.

 
Ao aproveitar as capacidades da IA, as 

companhias podem tomar decisões mais 
inteligentes, reduzir riscos e melhorar seus 
resultados. A aplicação dessa tecnologia em 
múltiplas áreas não só melhora a eficiência 
e a eficácia das operações, mas também 
fortalece a governança ao proporcionar 
uma visão mais precisa e em tempo real 
do estado da empresa, permitindo uma 
resposta rápida a potenciais problemas.

 
Entretanto, tirar a IA da teoria e colocá-

-la na prática, associada a outros métodos 
e tecnologias em favor da eficiência, de-
manda estratégia e conhecimento. Quando 
falamos em otimização na área operacional, 
há inúmeros processos e dois caminhos 
claros: o primeiro é o da automatização 
pura e simples, por meio de ferramentas de 
Automação Robótica de Processos (RPA, 
na sigla em inglês) – tecnologia que usa 
robôs de software para automatizar tarefas 
repetitivas e manuais, realizadas por seres 
humanos em sistemas empresariais.

 
O outro caminho trata da identificação 

dos processos e se as melhores práticas 
estão sendo de fato adotadas. Todo esse 
mapeamento e questionamento dentro 
de um benchmark de mercado é muito 
importante, e nesta ação a IA pode auxiliar 
consideravelmente, apontando de maneira 
preditiva quais etapas estão otimizadas e 
quais são aquelas que não geram o valor 
adequado, comparando com companhias 
do mesmo setor, prevenindo falhas e su-
gerindo melhorias em torno de gargalos e 
fluxos de trabalho.

 
O impacto positivo para combater de-

ficiências operacionais com a IA também 
envolve automatizar tarefas repetitivas (a IA 
libera os profissionais para se concentrarem 
em atividades que exigem mais criatividade 
e análise) e a redução de erros (a automação 
de tarefas reduz a possibilidade de erros 

Como usar a IA a seu favor por mais eficiência 
operacional e produtividade

até aceitável, porém é importante avaliar o 
grau de maturidade de cada organização.

 
Neste mesmo sentido, vale ressaltar que a 

IA ou a tecnologia não tem o poder de ques-
tionar e criticar. A máquina aprende o que 
lhe é ensinado, mas existem situações que 
envolvem viés ou ética junto aos algoritmos, 
e é aí que o fator humano se impõe como 
fundamental. É necessário sempre haver 
alguém capaz de olhar, redirecionar e dar 
o feedback para as ferramentas de tecno-
logia, por isso treinamentos e capacitações 
constantes não podem ser minimizados.

 
Do chão de fábrica até os setores de TI, 

a eficiência operacional com IA e machine 
lear ning, para citar apenas duas tecnolo-
gias possíveis, é essencial em um ambiente 
de forte concorrência e clientes cada vez 
mais exigentes por entregas personaliza-
das. Com melhor tomada de decisão, mais 
eficiência e custos otimizados, temos um 
ecossistema íntegro e próximo aos mais 
altos retornos almejados por todo e qualquer 
negócio. Mas, para obter esse resultado, 
entender os processos, medir, automatizar 
e ter uma governança estruturada presente 
é imprescindível.

 
(Fonte: Rodrigo Otero é COO da GFT Technologies 

no Brasil)

humanos, aumentando a precisão dos pro-
cessos). Some-se a isso análises em tempo 
real em torno de fraudes, gerenciamento de 
riscos, e a análise de sentimentos.

 
Nada como exemplos práticos para ilustrar 

do que estamos tratando aqui. Na indústria, 
a IA pode impactar positivamente o funcio-
namento de todo o maquinário, analisando 
dados de sensores e indicando manuten-
ções preventivas, evitando a paralisação 
das atividades. Para bancos e seguradoras, 
padrões de comportamento podem auxiliar 
na identificação de fraudes em solicitações 
financeiras e de indenização.

 
Além disso, a IA pode contribuir de forma 

significativa na automação de projetos dos 
clientes, padronizando interpretações de 
acordo com os parâmetros estabelecidos, 
trazendo resultados mais personalizados, 
com maior eficiência, redução de custos e 
satisfação.

 
Podemos concluir, desta maneira, que 

quanto mais automatizado o processo de 
uma empresa, menor é o impacto da defici-
ência operacional. Isto porque a automação 
está apta a pegar o erro e reprocessar, no 
que seria um cenário ideal. Se o volume de 
retrabalho não é considerável ou o tempo 
para isso é pequeno, temos uma deficiência 

Hinton devem merecer uma séria reflexão, 
especialmente neste momento em que In-
teligência Artificial é uma hype, alimentada 
pelas empresas que atuam na área e que 
com seu poder econômico induzem muita 
gente a não considerar os potenciais riscos 
embutidos no seu uso sem controle. 

(*) Doutor em Ciências pela Universidade de São 
Paulo, é professor, consultor e diretor do Fórum 

Brasileiro de Internet das Coisas – 
vjnitz@gmail.com. 

e passar a representar uma ameaça à 
humanidade.

Na entrevista, disse que “a maioria das 
pessoas pensa que isso é completamente 
absurdo. Eu também pensava assim, acha-
va que isso talvez pudesse acontecer em 
30 ou 50 anos ou até mais. Obviamente, 
não penso mais assim”.

Pelo conjunto de sua obra, as ideias de 

http://www.herodoto.com.br
https://leega.gupy.io/jobs/7878400
mailto:comercial@netjen.com.br


O país amanheceu 
recentemente com a 
boa notícia de que a 
Receita Federal busca 
aprimorar o diálogo 
com os contribuintes, 
especialmente os que 
têm classificação 
máxima em 
programas de 
conformidade do 
órgão do Ministério da 
Fazenda

O instrumento foi ba-
tizado de "Receita 
de Consenso" e tem 

o objetivo de evitar judicia-
lização sobre a qualificação 
de fatos tributários ou 
aduaneiros.

A medida, que entra em 
vigor a partir do dia 31, deve 
ser vista com bons olhos, sob 
o ponto de vista de uma me-
lhora na arrecadação, por 
parte do Governo, e na reso-
lução de litígios tributários, 
por parte das empresas. Mas 
o que ocorrerá quando não 
houver acordo entre Recei-
ta e companhias? Esse é um 
questionamento pertinente 
neste momento.

De acordo com o texto da 
Portaria, em caso de acordo, 
as empresas não poderão 
ser autuadas, mas terão 
que abrir mão de processos 
administrativos e judiciais. 
Para a execução deste ins-
trumento, a Receita criou o 
Centro de Prevenção e Solu-
ção de Conflitos Tributários 
e Aduaneiros (Cecat), que 
ficará como uma espécie de 
mediador desses conflitos 
tributários. 

Segundo a Receita, o Ce-
cat receberá as demandas 
das empresas e tentará, por 
meio de consenso, chegar a 
uma solução. Neste momen-

to, o temor é da pauta não 
abordar de forma explícita 
o que acontecerá quando 
não houver o consenso. 
Pode acarretar em um auto 
de infração ao contribuinte 
ou um  auto com a multa de 
ofício, ao que tudo indica.

Segundo revela a Receita, 
para a empresa interessada 
em participar do Programa 
de Conformidade Coope-
rativa Fiscal (Confia) ou 
do Programa Brasileiro de 
Operador Econômico Auto-
rizado (OEA), “seu ingresso 
no Receita de Consenso se 
dará mediante aprovação 
pelo ponto focal do respec-
tivo programa”.

Ainda de acordo com a 
Portaria, a “proposta de 
consensualidade ocorrerá 
por meio de uma ou mais 
audiências gravadas, com 
a participação do interes-
sado e dos representantes” 
da Receita. Este termo 
de consensualidade terá 
o “compromisso de ado-
ção da solução” aprovada 
por ambas as partes e a 
“renúncia ao contencioso 
administrativo e judicial na 
parte consensuada”.

Se o objetivo é facilitar o 
diálogo e a contribuição do 
órgão com os contribuintes, 
e evitar o litígio, ou seja, 
disputas nas esferas admi-
nistrativa e judicial, essa 
comunicação mais clara 
nos procedimentos legais 
e a segurança jurídica pra 
empresas precisam ser 
aprimoradas. 

Como num jogo de ‘ganha 
ganha’. As cartas estão na 
mesa, faltam aprimorar as 
regras.

(*) - É advogado, 
sócio do VGF Advogados e um 

especialista no tema.
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brasileiras, reconhecidas no mercado náutico pelo seu design fora do 
comum. As OKEAN 52 e 57, da OKEAN Yachts, são fabricadas em 
Santa Catarina, pelo Estaleiro OKEAN, e chamam a atenção devido 
ao seu layout que difere de outros modelos da mesma categoria, como 
as amplas aberturas laterais que ampliam o espaço de convivência das 
embarcações, com destaque para a popa. Os iates estarão em exposição 
na 65ª edição do evento, que acontece de 30 de outubro a 3 de novembro 
na Flórida, nos Estados Unidos.

E - Iluminação e Eletrônica
A principal plataforma de inovação em iluminação, eletrônica e serviços 
elétricos da América Latina será realizada entre os próximos dias 22 a 
25, no La Rural Predio Ferial de Buenos Aires. Organizado pela Câmara 
Argentina das Indústrias Eletrônicas e de Iluminação, posiciona-se como 
o epicentro da indústria, atraindo milhares de visitantes e profissionais 
em busca de novas oportunidades e inovações do setor. Em paralelo, 
acontece a ExpoFerretera, Exposição Internacional de Itens para Ferra-
gens, Louças Sanitárias, Oficinas de Pintura e Materiais de Construção. 
Com isso,  visitantes podem experimentar toda a cadeia de valor em 
um só lugar. Saiba mais: (https://biel-light-building.ar.messefrankfurt.
com/buenosaires/en.html).

F - Cursos de Empreendedorismo
A Ade Sampa, agência vinculada à Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico e Trabalho, da Prefeitura de São Paulo, abriu as inscrições 
para a nova edição do Fábrica de Negócios, curso que oferece aulas para 
ensinar a criar e gerir negócios, voltado para quem já empreende ou 
deseja iniciar sua jornada. Estruturado em seis oficinas, o curso propõe 
um percurso desde o mapeamento de habilidades pessoais e tendências 
de mercado, jornada do cliente, divulgação online e técnicas de venda. 
As inscrições podem ser realizadas por meio do site (https://adesampa.
com.br/cursos/). 

G - Expo Franchising 
Para mostrar o poder do empreendedorismo e auxiliar na busca 
por negócios de sucesso por meio das franquias, os empreende-

A - Concurso dos Correios
Os Correios divulgaram os editais do concurso público nacional da es-
tatal para preenchimento de 3.511 vagas (3.099 vagas de nível médio 
e 412 vagas de nível superior). As inscrições poderão ser feitas até o 
próximo dia 28, no  no site (www.ibfc.org.br). A taxa de inscrição para o 
cargo de nível médio é de R$ 39,80 e, para o nível superior, de R$ 42,00. 
Entre as novidades do concurso, está a reserva de 30% das vagas para 
pessoas negras (pretas e pardas) e indígenas, superior ao estabelecido 
pela legislação (20%). 

B - Trainee para Professores
O Grupo Salta Educação anuncia a abertura das inscrições para o Pro-
grama Trainee 2025, exclusivo para professores. O objetivo é capacitar 
pessoas formadas em Pedagogia e Licenciaturas para assumirem cargos 
de liderança no grupo. Com salários de R$ 7,5 mil, os aprovados serão 
contratados em regime CLT. Os interessados podem se inscrever pelo 
site: (https://bit.ly/traineesalta2025). Para participar, é necessário ter 
concluído a formação em Pedagogia ou em alguma Licenciatura entre 
dezembro de 2021 e dezembro de 2024 e ter disponibilidade para morar 
no Rio de Janeiro.

C - Universo da Barbearia
Nos próximos dias 20 e 21, o Pro Magno Centro de Eventos, em São 
Paulo, será o cenário da Barber Week 2024, o maior evento do mundo 
dedicado ao setor de barbearia. Com inovações, presenças internacionais 
e oportunidades de networking, o evento proporcionará uma experiência 
completa para profissionais da área. A expectativa é de que mais de 
25 mil visitantes compareçam. O mercado de barbearia está em plena 
expansão, com o país ocupando a posição de segundo maior consumidor 
de produtos de beleza masculina no mundo, representando 13% do mer-
cado global. Mais informações: (https://barberweek.com.br/congresso/).  

D - Mercado Náutico
O maior boat show do mundo sobre as águas, o Fort Lauderdale Inter-
national Boat Show, contará com a participação de duas embarcações 

dores de todo o país terão a oportunidade de participar da Expo 
Franchising ABF Rio, feira tradicional do setor que acontecerá de 
7 a 9 de novembro no Anfiteatro do Riocentro, no  Rio de Janeiro. 
O evento traz diversas novidades, oferecendo oportunidades para 
investidores interessados em abrir o próprio negócio, conhecer o 
sistema de franquias nos mais diferentes modelos, como home ba-
sed, lojas tradicionais, quiosques, entre outros. Mais informações, 
acesse: (https://www.sympla.com.br/evento/expo-franchising-abf-
-rio-2024/2627292).

H - Precatórios em Debate 
No dia 8 de novembro, entre 8h30 às 21h, no Hotel Renaissance, em 
São Paulo, O IBP (Instituto Brasileiro de Precatórios) realizará o 1º 
Congresso Brasileiro de Precatórios. O evento será um marco na dis-
cussão sobre os precatórios, que têm se destacado como um ativo de 
essencial relevância no orçamento público e no mercado financeiro. 
Em debate as mudanças legislativas, práticas inovadoras e como esses 
ativos impactam o sistema financeiro e o orçamento público. Uma 
oportunidade para networking, pois será um ambiente propício para 
negócios. Saiba mais: (https://www.sympla.com.br/evento/1-congres-
so-brasileiro-de-precatorios/2498312).

I - Treinamento em Vendas
Nos próximos dias 18 e 19, em São Paulo, no espaço de eventos do 
Meat & Eata, a Master Sales Academy promete revolucionar o trei-
namento em vendas. Organizado pela Insider Training e pelo Grupo 
Mola, o evento traz dois dias de imersão com 20 horas de conteúdo 
focado em executivos de vendas e donos de empresas. Especialistas 
renomados, como Helio Azevedo, sócio e CEO da Insider Training , 
sócio da Futurum TGP e ex-mentor do G4 Educação,  Gustavo Mala-
vota, empresário, co-fundador do Grupo Mola e fundador do Instituto 
Vendas e Gustavo Mota , CEO do Grupo Mola. Para mais informações: 
(www.mastersalesacademy.com.br).

J - Programa de Estágio 
Universitários com formação entre dezembro de 2026 e janeiro 
de 2028, podem se inscrever na 9ª edição do Programa de Estágio 
MSD Brasil. Ao todo, são 29 vagas em 27 diferentes áreas das divi-
sões de saúde humana e animal. São elas: Controle de Qualidade, 
Pesquisa Clínica, Logística, Supply Chain, EHS (Saúde, Segurança 
e Meio Ambiente), Assuntos Regulatórios, Compras, Operações, 
Marketing, Vendas e Finanças. A MSD incentiva a candidatura de 
pessoas de grupos minorizados, como PCDs, pessoas negras e pes-
soas da comunidade LGBTQIAPN+. Inscrições pelo site: (https://
estagiomsd.com.br/). 

Por um fisco 
mais amigável e seguro 

para as empresas
Luciano Ramos Volk (*)

A força de trabalho e a população ocupada estão nos maiores 
maiores níveis registrados desde o início da série histórica da 

PNAD Contínua em 2012.
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Com base em dados do 
IBGE, o Ipea ressalta 
que a força de traba-

lho e a população ocupada 
estão nos maiores maiores 
níveis registrados desde o 
início da série histórica da 
PNAD Contínua em 2012.

No segundo trimestre, a 
força de trabalho atingiu 
109,4 milhões de pessoas, 
com 101,8 milhões de popu-
lação ocupada. No terceiro 
trimestre, esse indicador 
bateu novo recorde, che-
gando a 102,5 milhões de 
pessoas ocupadas no Bra-
sil. Com foco no segundo 
trimestre, os pesquisadores 
do Ipea destacam que o 
emprego formal também 
apresentou crescimento, 
com uma alta de 4,0% em 
relação ao segundo trimes-
tre de 2023. 

O Novo Caged registrou 
a criação de 1,7 milhão de 

Estudo aponta população ocupada 
nos maiores níveis em 10 anos

A nova edição do Boletim de Mercado de Trabalho do Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) 
consolida indicadores que comprovam as melhorias no mercado de trabalho brasileiro

de transporte, informática e 
serviços pessoais. O cresci-
mento do emprego formal 
foi observado na maioria 
dos setores, com exceção da 
agropecuária, dos serviços 
domésticos e do setor de 
utilidade pública.

A renda média também 
cresceu no segundo trimes-
tre de 2024 em comparação 
ao mesmo período do ano 
anterior, com um aumento 
real de 5,8%, encerrando o 
trimestre em R$ 3.214. A 
massa salarial real registrou 
um crescimento expres-
sivo de 9,2% em termos 
interanuais, atingindo R$ 
322,6 bilhões, significando 
um acréscimo de R$ 27 
bilhões em relação ao pri-
meiro trimestre de 2023. 
No entanto, "o número de 
inativos permanece eleva-
do, totalizando 66,7 milhões 
de pessoas fora da força de 
trabalho (ABr). 

novas vagas com carteira 
assinada, representando 
um aumento de 3,8% no 
período. A taxa de desocu-
pação, segundo a pesquisa, 
atingiu seu menor nível 
desde o quarto trimestre 
de 2014, caindo para 6,9%. 
A taxa de desemprego de 
longo prazo também caiu 
(-1,5 pontos percentuais), 
e houve uma pequena re-

dução no desalento (-0,4 
pontos percentuais).

As quedas foram signifi-
cativas em diversas cate-
gorias e, exceto no recorte 
por gênero, as reduções no 
desemprego contribuíram 
para a diminuição das de-
sigualdades dentro de cada 
grupo. Entre os setores da 
economia, destacaram-se os 

A conta de energia elétrica das resi-
dências puxou a inflação de setembro 
para 0,44%, apontou  o levantamento 
do Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), divul-
gado pelo IBGE. O aumento foi de 
0,46 ponto percentual em relação ao 
mês anterior (-0,02%), influenciado 
pelo grupo habitação (1,8%), que 
contabiliza o reajuste nas tarifas de 
energia elétrica residencial.

No período, o gasto com o consu-
mo de energia passou de -2,77% em 
agosto para 5,36% em setembro. O 
grupo alimentação e bebidas também 
contribuiu para a acelerada do IPCA 
(0,5%), que registrou aumento após 
dois meses de quedas seguidas. Para 
o ano, o acumulado da inflação é de 
3,31%, sendo que nos últimos 12 
meses, o índice está em 4,42%.

“A mudança de bandeira tarifária 
de verde em agosto, onde não havia 
cobrança adicional nas contas de 

luz, para vermelha patamar um, por 
causa do nível dos reservatórios, foi 
o principal motivo para essa alta. A 
bandeira vermelha - patamar um 
- acrescenta R$ 4,46, aproximada-
mente, a cada 100 kwh consumidos”, 
explicou o gerente da pesquisa, 
André Almeida, em nota divulgada 
pelo IBGE.

O consumo alimentar nas resi-
dências registrou alta de 0,56%, 
impactado pelos aumentos de 
preços da carne bovina e de frutas 
como laranja, limão e mamão. “Fa-
lando das carnes, a forte estiagem 
e o clima seco foram fatores que 
contribuíram para a diminuição 
da oferta. É importante lembrar 
que tivemos quedas observadas 
ao longo de quase todo o primeiro 
semestre de 2024, com alto número 
de abates. Agora, o período de en-
tressafras está sendo intensificado 
pela questão climática”, explicou 
Almeida (ABr).

Governo deve exigir que bets 
tenham registro dos apostadores

O governo federal está avançando no estudo 
de novas regras para o mercado de apostas on-
line. O secretário de Prêmios e Apostas, Régis 
Dudena, adiantou que a regulamentação do 
funcionamento das bets exigirá das operadoras 
o registro do CPF dos jogadores. O objetivo da 
medida é possibilitar o acompanhamento do 
histórico dos aposentadores para assegurar sua 
saúde mental e financeira.

Dudena também confirmou que hoje (11) cerca 
de 2 mil sites irregulares devem ser retirados do 
ar, em uma ação conjunta do Ministério da Fa-
zenda e da Anatel. De acordo com o secretário, 
são sites envolvidos com fraude e golpes. Na se-
mana passada, o presidente Lula voltou a alertar 
a população sobre o perigo do vício em jogos. 

Em reunião ministerial, ele discutiu medidas 
de redução dos impactos das apostas esportivas 
e dos jogos online, conhecidos como bets, em 
casos de dependência e endividamento. Outra 
preocupação do governo federal é com os usuários 
do bolsa família. Estudos apontam para utilização 
do benefício para as apostas. Medidas para a 
restrição do bolsa família para esse fim também 
estão em análise (ABr).

IPCA registrou alta 
de 0,44% em setembro
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Se alguém souber de algum impedimento, oponha-se na forma da lei. Lavro o presente, 
para ser afixado no Oficial de Registro Civil e publicado na imprensa local 

Jornal Empresas & Negócios

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL

Faço saber que os seguintes pretendentes apresentaram os documentos exigidos 
pelo Art. 1525, do Código Civil Atual Brasileiro e desejam se casar:

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVILCARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL
Distrito de Jardim São Luís 

Drª. Evanice Callado Rodrigues dos Santos - Oficial

O pretendente: VINICIUS SOARES RIBEIRO, brasileiro, solteiro, nascido aos 
21/04/1991, advogado, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo 
- SP, filho de Nilton Alves Ribeiro Junior e de Dalva Elena Soares Ribeiro; A pretend-
ente: ESTHER REBECA DOS SANTOS, brasileira, solteira, nascida aos 08/03/2000, 
assistente de vendas, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada em São Paulo 
- SP, filha de Avací José dos Santos e de Marli Gomes de Castro Santos.

O pretendente: PAULO HENRIQUE SILVA SANTOS, brasileiro, solteiro, nasci-
do aos 22/11/2001, mecânico automotivo, natural de São Paulo - SP, residente e 
domiciliado em São Paulo - SP, filho de Rubens Bandeira dos Santos e de Luciene 
Maria da Silva; A pretendente: VITORIA CRISTINA PEREIRA DE CARVALHO, 
brasileira, solteira, nascida aos 14/04/2001, do lar, natural de Itapecerica da Serra - 
SP, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de José Prudêncio de Carvalho 
e de Selma Prado Pereira.

O pretendente: ALESSANDRO LUIZ TOLEDO, brasileiro, solteiro, nascido aos 
19/04/1983, motorista, natural de Taboão da Serra - SP, residente e domiciliado em São 
Paulo - SP, filho de Cleusa de Jesus Toledo; A pretendente: ÉRIKA ARAUJO FREIRE, 
brasileira, solteira, nascida aos 23/03/1986, professora, natural de São Paulo - SP, 
residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Carlos Antonio Freire e de Josilda 
Araujo Freire.

O pretendente: VINICIUS MATEUS DOS SANTOS, brasileiro, solteiro, nascido aos 
04/11/1998, analista comercial, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em 
São Paulo - SP, filho de Gilmar Bispo dos Santos e de Gisele Mateus; A pretendente: 
DEBORA LUIZA DA SILVA NASCIMENTO, brasileira, solteira, nascida aos 04/05/2004, 
fiscal de caixa, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada em São Paulo - SP, 
filha de Geison José do Nascimento e de Edna Maria da Silva Nascimento.

O pretendente: FELIPE ROCHA DA SILVA, brasileiro, divorciado, nascido aos 
26/02/1993, cobrador de transporte coletivo, natural de São Paulo - SP, residente e dom-
iciliado em São Paulo - SP, filho de Joel Juvêncio da Silva e de Zilda Rocha da Cunha; A 
pretendente: KETELLEN DOS SANTOS DE JESUS, brasileira, solteira, nascida aos 
02/11/1999, de serviços domésticos, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada 
em São Paulo - SP, filha de Jose Milton de Jesus e de Dalva dos Santos de Jesus.

O pretendente: SIRCLEITON SANTOS JESUS, brasileiro, solteiro, nascido aos 
09/04/2003, vendedor, natural de Serrinha - BA, residente e domiciliado em São Paulo 
- SP, filho de Sidney Silva de Jesus e de Claudiana Marcelino dos Santos; A pretend-
ente: STHEFANNY AMANDA SANTOS DA SILVA, brasileira, solteira, nascida aos 
27/06/2003, do lar, natural de Itapecerica da Serra - SP, residente e domiciliada em São 
Paulo - SP, filha de Everaldo Barbosa da Silva e de Sheila Aparecida Santos.

O pretendente: RENATO LUIS DOS SANTOS, brasileiro, divorciado, nascido aos 
02/06/1981, advogado, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo 
- SP, filho de Agostinho José dos Santos e de Marli Solange dos Santos; A pretendente: 
IRAÉRCIA SALUSTINO DE OLIVEIRA, brasileira, divorciada, nascida aos 20/04/1965, 
analista jurídica, natural de João Pessoa - PB, residente e domiciliada em São Paulo - SP, 
filha de Severino Salustino de Oliveira e de Iraci Ferreira de Oliveira.

O pretendente: DANIEL CHAVES FREITAS, brasileiro, solteiro, nascido aos 10/01/2002, 
analista de tecnologia da informação, natural de Taboão da Serra - SP, residente e domicil-
iado em São Paulo - SP, filho de Reginaldo Henrique Freitas e de Rita Aparecida Chaves 
de Jesus Freitas; A pretendente: THAIS ALMEIDA JOAO, brasileira, solteira, nascida 
aos 02/05/1997, analista de recursos humanos, natural de São Paulo - SP, residente e 
domiciliada em Itapecerica da Serra - SP, filha de Renato Vagner Joao e de Alaide Almeida.

O pretendente: GENIVAL GERALDO CÂNDIDO, brasileiro, solteiro, nascido aos 
05/04/1966, controlador de acesso, natural de São Paulo - SP, residente e domicil-
iado em São Paulo - SP, filho de José Geraldo Cândido e de Liduina Maria Peixoto 
Cândido; A pretendente: OLZANA MOREIRA DIAS, brasileira, solteira, nascida aos 
16/05/1971, cozinheira, natural de Nova Olímpia - PR, residente e domiciliada em São 
Paulo - SP, filha de José Moreira Dias e de Maria Silvestre da Silva Dias.

O pretendente: ADEMIR ALMEIDA DE SOUZA, brasileiro, solteiro, nascido aos 
06/02/1982, auxiliar de manutenção, natural de Feira de Santana - BA, residente e 
domiciliado em São Paulo - SP, filho de Agemário Azevedo de Souza e de Ridalva Cer-
queira de Almeida; A pretendente: VALTERMÁRIA SOARES CAVALCANTE, brasileira, 
divorciada, nascida aos 24/12/1978, barista, natural de Xique-Xique - BA, residente e 
domiciliada em São Paulo - SP, filha de Walter Cavalcante e de Clarice Soares Cavacante.

O pretendente: ÂNDERSON GASPAR GALHARDO, brasileiro, solteiro, nascido 
aos 04/07/1995, policial militar, natural de Araçatuba - SP, residente e domiciliado 
em São Paulo - SP, filho de João Valdecir Galhardo e de Rosimeire Gaspar da 
Silva Galhardo; A pretendente: ISABELLE SANTOS FARIA, brasileira, solteira, 
nascida aos 12/07/1994, empresária, natural de São Paulo - SP, residente e domi-
ciliada em São Paulo - SP, filha de Décio Domingues de Faria e de Maria Soneide 
dos Santos Faria.

O pretendente: JEFFERSON SILVA DE SOUSA, brasileiro, solteiro, nascido aos 
22/01/1990, metalúrgico, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo 
- SP, filho de Francisco Carneiro de Sousa e de Cremilda Francisco da Silva; A pretendente: 
MICHELE DE CASTRO SAMPAIO, brasileira, solteira, nascida aos 14/12/1995, do lar, 
natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Cicero 
Helio Silva Sampaio e de Sueli Aparecida de Castro Sampaio.

O pretendente: JELSON SANTOS DE ALMEIDA, brasileiro, solteiro, nascido aos 
10/07/1999, açougueiro, natural de Aporá - BA, residente e domiciliado em São Paulo - 
SP, filho de Joilson Gonçalves de Almeida e de Luzia dos Santos; A pretendente: JEANE 
MORAIS DA SILVA, brasileira, solteira, nascida aos 21/08/1999, operadora de caixa, 
natural de Olindina - BA, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de José da 
Silva e de Maria Lucia Morais Alves.

O pretendente: VALDIR WEIWANKO, brasileiro, solteiro, nascido aos 08/01/1991, 
auxiliar de serviços gerais, natural de Cruz Machado - PR, residente e domicilia-
do em São Paulo - SP, filho de Pedro Weiwanko Sobrinho e de Irma Ribeiro de 
Camargo Weiwanko; A pretendente: ANA MARIA SILVA SANTOS, brasileira, 
solteira, nascida aos 06/09/1997, babá, natural de São Paulo - SP, residente e 
domiciliada em São Paulo - SP, filha de Claudio Pereira dos Santos e de Ana 
Lucia da Silva Santos.

O pretendente: NICODEMOS ESTEVES ALVES, brasileiro, solteiro, nascido aos 
12/05/1984, porteiro, natural de Araçuaí - MG, residente e domiciliado em São Paulo - SP, 
filho de Ataliba Alves Vieira e de Maria Emília Esteves Alves; A pretendente: ELIANA DOS 
SANTOS, brasileira, solteira, nascida aos 14/12/1985, cozinheira, natural de Araçuaí - 
MG, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Joaquim Pereira dos Santos e 
de Maria Cleusa Josefina dos Santos.

O pretendente: GILBERTO DIAS DOS SANTOS, brasileiro, solteiro, nascido 
aos 24/09/1971, vendedor, natural de Itiúba - BA, residente e domiciliado em São 
Paulo - SP, filho de Lourival Nascimento dos Santos e de Vitorina Dias dos Santos; 
A pretendente: EDINALVA CÁSSIA DA SILVA, brasileira, solteira, nascida aos 
26/07/1978, diarista, natural de São Paulo do Potengi - RN, residente e domiciliada 
em São Paulo - SP, filha de João Inacio da Silva e de Francisca Araújo da Silva.

O pretendente: DOUGLAS OVANOVI, brasileiro, divorciado, nascido aos 28/02/1982, 
faxineiro, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo - SP, filho 
de Carlos Ovanovi e de Sara Iovanowich; A pretendente: LUISA ROSA DE SOUSA, 
brasileira, solteira, nascida aos 21/04/1964, auxiliar de limpeza, natural de Domingos 
Mourão - PI, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Cicero Rosa de Sousa 
e de Joana Rosa de Sousa.

Economia da Criatividade  
#FullSailBrazilCommunity

Carol Olival (*)

diferente, e o conteúdo que funciona para atrair leads na fase 
de conscientização dificilmente será suficiente para convencer 
alguém na fase de decisão.

Na fase de conscientização, por exemplo, conteúdos amplos e 
informativos funcionam melhor, como posts de blog que discu-
tem a importância da educação de qualidade ou e-books sobre 
o processo de matrícula. Já na fase de consideração, é preciso 
aprofundar a informação, oferecendo comparativos de cursos, 
vídeos institucionais ou guias detalhados sobre os diferenciais 
da instituição. Finalmente, na fase de decisão, o conteúdo pre-
cisa ser mais focado em cases de sucesso, depoimentos e um 
acompanhamento mais próximo, como agendamento de visitas 
ou conversas com ex-alunos.

Adaptar o conteúdo para cada uma dessas fases garante que o 
lead receba a informação certa no momento certo, aumentando 
significativamente as chances de conversão. Essa personaliza-
ção do conteúdo também cria uma experiência mais fluida e 
agradável para o potencial aluno, ajudando a instituição a se 
destacar no mercado e construir um relacionamento duradouro 
com seus futuros estudantes.

O inbound marketing tem se mostrado uma ferramenta 
poderosa para o mercado educacional, permitindo que as 
instituições atraiam e convertam leads de forma mais efi-
ciente e orgânica. Com uma compreensão clara das etapas 
da jornada de um lead e a adequação do conteúdo para cada 
uma dessas fases, as escolas e faculdades podem construir 
um relacionamento de confiança com seus potenciais alu-
nos, facilitando o processo de decisão. Para ter sucesso, no 
entanto, é fundamental que as estratégias sejam bem plane-
jadas, segmentadas e personalizadas, de modo a entregar a 
mensagem certa no momento certo.

(*) - Com graduação em Arquitetura e Urbanismo, pós-graduação em 
Administração, MBA em Empreendedorismo e Inovação e Mestrado em Marketing 

Digital, Carol Olival conta com mais de 20 anos de atuação no mercado de 
educação. Tem foco nas áreas de vendas e marketing e experiência como 
empreendedora e gestora de escolas próprias. Autora de três livros sobre 

educação e treinamento corporativo e TEDx speaker, hoje Carol atua como 
Community Outreach Director da Full Sail University, provendo constantes 

debates sobre como o binômico criatividade e tecnologia são necessários a todos 
profissionais do cenário atual, e o papel da educação dentro desse contexto

O marketing digital tem se mostrado essencial para o 
sucesso de instituições de ensino na captação de novos 
alunos. Entre as várias estratégias, o inbound marketing 

tem ganhado destaque por sua capacidade de atrair, envolver 
e converter leads de forma orgânica e eficiente. Mas o que 
exatamente é inbound marketing? Em termos simples, é uma 
metodologia que foca na criação e distribuição de conteúdo re-
levante para atrair potenciais clientes (ou, no caso do mercado 
educacional, alunos) de maneira não invasiva. Ao invés de “em-
purrar” informações, como acontece no marketing tradicional, 
o inbound busca atrair os interessados, oferecendo soluções 
para suas dúvidas e necessidades.

Exemplos de campanhas de inbound marketing incluem 
blogs educativos, onde instituições de ensino criam conteúdos 
informativos e relevantes para pais e alunos em potencial. 
Outro exemplo são webinars sobre temas específicos, como 
orientação de carreira ou dicas para o vestibular, que educam 
o público-alvo e estabelecem a escola ou universidade como 
uma autoridade no assunto. Além disso, e-books e guias que 
fornecem informações detalhadas sobre cursos, processos de 
matrícula ou o futuro das carreiras são amplamente utilizados 
para captar leads e manter o público engajado ao longo de sua 
jornada de decisão.

A importância do inbound marketing no mercado 
educacional

No mercado educacional, onde a decisão de escolha de uma 
escola ou faculdade envolve várias etapas e um processo de 
reflexão significativo, o inbound marketing se mostra altamente 
eficaz. Diferente de outros setores, a escolha de uma instituição 
de ensino é uma decisão de longo prazo, que afeta diretamente 
o futuro acadêmico e profissional dos alunos. Portanto, é es-
sencial que o marketing nesse segmento não apenas informe, 
mas também construa confiança com o público.

O inbound marketing permite que instituições se posicionem 
como referências no setor educacional, oferecendo conteúdos 
que resolvam as dúvidas mais comuns de seus potenciais alu-
nos e seus responsáveis. Ao fornecer informações valiosas por 
meio de artigos, vídeos ou materiais informativos, a escola ou 
faculdade ajuda a educar seus leads, ganhando sua confiança 

e, assim, aumentando as chances de conversão. Essa metodolo-
gia também facilita a segmentação do público, permitindo que 
cada tipo de lead receba conteúdos adaptados à sua realidade, 
tornando o processo de captação muito mais eficaz.

A jornada de um lead no mercado educacional: da 
conscientização à conversão

Um dos pontos mais críticos para o sucesso do inbound marke-
ting no mercado educacional é entender as etapas da jornada do 
lead, ou seja, o caminho que um possível aluno percorre desde a 
primeira interação com a instituição até o momento da conversão. 
Esse processo geralmente começa com a etapa de conscientização, 
onde o lead percebe que tem uma necessidade — seja encontrar 
uma escola para seu filho ou decidir por uma faculdade. Nessa 
fase, o papel da instituição é oferecer conteúdos que ajudem a 
esclarecer dúvidas e trazer novas perspectivas, como artigos 
sobre a importância de uma boa formação ou vídeos sobre como 
escolher a melhor instituição.

A próxima etapa é a consideração. Aqui, o lead já está ciente 
da importância de tomar uma decisão e começa a considerar as 
opções disponíveis no mercado. Ele pode comparar instituições, 
analisar cursos e procurar diferenciais que atendam às suas 
expectativas e necessidades. Nesse momento, é fundamental 
que a escola ou faculdade apresente conteúdos mais detalhados 
sobre seus programas, como depoimentos de alunos, vídeos 
institucionais ou comparativos de cursos. Ferramentas como 
webinars ou visitas virtuais ao campus podem ser decisivas 
nessa fase.

Finalmente, chegamos à etapa de decisão, onde o lead está 
pronto para fazer sua escolha. Aqui, o foco deve estar em remo-
ver qualquer barreira ou dúvida restante que possa impedir a 
conversão. Depoimentos de ex-alunos, histórias de sucesso, ou 
até mesmo um suporte personalizado no atendimento ajudam a 
reforçar a confiança do lead e garantir que ele escolha a instituição.

A importância de adequar o conteúdo do inbound 
marketing para cada etapa da jornada do lead

Um dos maiores erros que uma instituição pode cometer em sua 
estratégia de inbound marketing é não adequar o conteúdo para 
cada etapa da jornada do lead. Cada fase exige uma abordagem 

O Papel do Inbound Marketing no 
Mercado Educacional

O pretendente: WAGNER DA SILVA, brasileiro, divorciado, nascido aos 31/12/1981, 
administrador, natural de Santo André - SP, residente e domiciliado em São Paulo - SP, 
filho de Antonio Apolinario da Silva e de Maria das Graças Santana da Silva; A pretend-
ente: ROSEMEIRE DA SILVA, brasileira, solteira, nascida aos 22/08/1974, pedagoga, 
natural de Diadema - SP, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Luis José 
da Silva e de Noemia da Silva.

O pretendente: LUIZ JOSÉ DA SILVA, brasileiro, solteiro, nascido aos 24/11/1990, 
repositor, natural de Lagoa dos Gatos - PE, residente e domiciliado em São Paulo - SP, 
filho de José Valdemar da Silva e de Anunciada Maria da Silva; A pretendente: ADRIANA 
CONDINHO DOS SANTOS, brasileira, divorciada, nascida aos 22/02/1992, operadora 
de caixa, natural de Itajuípe - BA, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de 
Raimundo Condinho dos Santos e de Ednalva Bernardina dos Santos.

O pretendente: FELLIPI BARROS DE ALMEIDA NETO, brasileiro, solteiro, nascido aos 
05/02/1990, auxiliar de serviços gerais, natural de Osasco - SP, residente e domiciliado 
em São Paulo - SP, filho de José de Almeida Neto e de Maria do Carmo Silva Barros 
Neto; A pretendente: CAMILA DOS SANTOS GOMES, brasileira, solteira, nascida aos 
31/12/1991, auxiliar de enfermagem, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada 
em São Paulo - SP, filha de Jorge Gomes e de Jusciney Valeriano dos Santos.

O pretendente: MATHEUS FERREIRA DA SILVA, brasileiro, divorciado, nascido aos 
04/10/1999, corretor de imóveis, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado 
em São Paulo - SP, filho de Joao Ferreira da Silva Junior e de Fabiana Onilha da Silva 
Ferreira; A pretendente: GABRIELE SILVA SOUZA, brasileira, solteira, nascida aos 
20/07/1996, assistente de marketing, natural de Salvador - BA, residente e domiciliada 
em São Paulo - SP, filha de Clovis Gaspar de Souza Filho e de Raquel Rosa da Silva.

O pretendente: CARLOS CAETANO DE ARAUJO, brasileiro, divorciado, nascido 
aos 09/12/1972, motorista, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São 
Paulo - SP, filho de Sebastião Caetano de Araujo e de Aparecida Gonçalves de Araujo; A 
pretendente: JOSEFA GOMES DA SILVA, brasileira, solteira, nascida aos 08/12/1970, 
de serviços domésticos, natural de Cabo de Santo Agostinho - PE, residente e domiciliada 
em São Paulo - SP, filha de Amaro Gomes da Silva e de Josefa Maria da Conceição Silva.

O pretendente: ELCIO ORGELIO, brasileiro, divorciado, nascido aos 19/02/1971, mano-
brista, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo - SP, filho de 
Agostinho Orgelio e de Efigenia Fidelis; A pretendente: RAQUEL MARIA DO CARMO 
OLIVEIRA, brasileira, viúva, nascida aos 31/07/1979, do lar, natural de São Paulo - SP, 
residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de Antonio Francisco do Carmo e de 
Maria Antonia do Carmo.

O pretendente: MARCUS VINICIUS DE OLIVEIRA, brasileiro, divorciado, nascido aos 
25/10/1982, representante comercial, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado 
em São Paulo - SP, filho de Antonio Donizetti de Oliveira e de Elenice de Oliveira; A pre-
tendente: HELENA SANTOS MOREIRA, brasileira, solteira, nascida aos 01/01/1977, 
cozinheira, natural de Ipirá - BA, residente e domiciliada em São Paulo - SP, filha de 
Antero Moreira e de Margarida Pereira Santos.

O pretendente: LUCAS DE PAULA GONDIM, brasileiro, solteiro, nascido aos 04/02/2003, 
operador de loja, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado em São Paulo - SP, 
filho de Rusevaldo Pereira Gondim e de Sueli do Carmo de Paula Gondim; A pretendente: 
CAROLAYNE VITORIA DE OLIVEIRA FERREIRA, brasileira, solteira, nascida aos 
30/05/2003, atendente terapeuta, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada em 
São Paulo - SP, filha de Ismael Gabriel Ferreira Filho e de Roseli de Oliveira Ferreira.

O pretendente: MARCOS DA SILVA SANTOS, brasileiro, divorciado, nascido aos 
21/06/1976, assistente de engenharia, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliado 
em São Paulo - SP, filho de Laercio Ozorio Ayres dos Santos e de Maria de Lourdes 
Silva Santos; A pretendente: BARBARA CAROLINA MENDES, brasileira, divorciada, 
nascida aos 07/03/1975, babá, natural de São Paulo - SP, residente e domiciliada em 
São Paulo - SP, filha de Odila da Assumpção Mendes.
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Edital de Leilão Extrajudicial de Imóvel 
Alienação Fiduciária - Condições Básicas

Cooperativa de Crédito, Poupança e Investimento DEXIS - SICREDI DEXIS, pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob nº 79.342.069/0001-53, com sede na Avenida Paraná, nº 891, 
Zona 01, Maringá, Estado do Paraná, CEP 87013-070, traz ao conhecimento dos interessados que 
levará a Leilão Público Extrajudicial - Alienação Fiduciária, por intermédio de Leiloeiro Oficial 
Credenciado, regularmente matriculado na Junta Comercial do Estado do Paraná, para alienação 
do imóvel recebido em garantia fiduciária, conforme Cédula de Crédito Bancário nº C09420363-2, 
emitida por Silvio Carlos Borri, brasileiro, casado, administrador, portador de Cédula de Identidade 
RG sob nº 26.706.767-7 SSP/SP, inscrito no CPF sob nº 246.996.198-00, na qual figurou como 
interveniente garantidora Andreia Teixeira Borri, brasileira, casada, administradora, portadora da 
Cédula de Identidade RG sob nº 28.688.086-6 SSP/SP, inscrita no CPF sob nº 262.544.858-00, pela 
maior oferta, no estado de ocupação e conservação em que se encontra, regendo-se conforme 
instituem o Decreto nº 21.981, de 19 de outubro de 1932, que regula a profissão de Leiloeiro Oficial 
e art. 22 e seguintes da Lei nº 9.514, de 20 de novembro de 1997, com as alterações introduzidas 
pela Lei nº 10.931, de 02 de agosto de 2004. 1. Local, Data e Horários dos Leilões: 1.1. 1º Leilão: 
10 de Dezembro de 2024, a partir das 17:00 horas. 1.2. 2º Leilão: 12 de Dezembro de 2024, a partir 
das 17:00 horas. 1.3. Local dos leilões: Avenida Carlos Gomes, nº 226, Térreo, Zona 05, Maringá, 
Estado do Paraná, somente on-line (www.kleiloes.com.br). 1.4. Leiloeiro: Werno Klöckner Júnior 
- Jucepar 660; e-mail kleiloes@kleiloes.com.br; site: www.kleiloes.com.br; fones: (44) 3026-8008 / 
99973-8008. 2. Objeto do Leilão: 2.1. Descrição do imóvel: Matrícula 16.858, Registrada Perante o 
Registro de Imóveis e Anexos da Comarca de Casa Branca, Estado de São Paulo. “UMA GLEBA 
DE TERRAS, situada no distrito de Venda Branca, deste município e comarca de Casa Branca, 
Estado de São Paulo, desmembrada da Gleba Hb, denominada FAZENDA FAZENDINHA, indicada 
como sendo GLEBA “A”, com a área de 36,3000 hectares ou 15,0000 alqueires paulistas”, dentro 
do perímetro e confrontações previsto na matrícula. 3. Do Preço e das Formas de Pagamento: 
3.1. O referido imóvel encontra-se devidamente registrado perante Registro de Imóveis e Anexos da 
Comarca de Casa Branca, Estado de São Paulo, sob a matrícula n. 16.858, e será vendido no estado 
em que se encontra e em caráter “ad corpus” em Primeiro Leilão Público Extrajudicial - Alienação 
Fiduciária pelo valor mínimo de R$5.000.000,00 (cinco milhões de reais), correspondente ao valor 
de avaliação do imóvel, nos termos do art. 27, §1º da Lei nº 9.514/1997. 3.2. Se o maior lance 
oferecido no primeiro leilão for inferior ao valor mínimo estipulado, fica desde já designado para 
o dia 12 de Dezembro de 2024, a partir das 17:00 horas, no mesmo local, somente on-line, a 
realização do Segundo Leilão pelo maior lance oferecido, desde que igual ou superior a quantia 
de R$2.500.000,00 (dois milhões, quinhentos mil reais), correspondente a metade do valor de 
avaliação do bem, nos termos do art. 27, §2º da Lei nº 9.514/1997. 3.3. Havendo arrematação, 
será lavrada escritura pública no prazo de até 90 (noventa) dias contados a partir da data do leilão. 
Todas as despesas “propter rem”, ou seja, condomínio, ITR etc., com fato gerador até a data da 
arrematação, serão de responsabilidade da Credora Fiduciária. As despesas com a transferência 
da propriedade correrão por conta do comprador. O arrematante pegará no ato do leilão, o valor 
da arrematação, mais 5% (cinco por cento) correspondente à comissão do Leiloeiro Oficial. 4. Dos 
Lances: 4.1. Os interessados em participar do leilão poderão fazê-lo na modalidade on-line através 
do site do leiloeiro, indicado no item 1.4 do presente. 5. Da Apuração do Lance Vencedor: 5.1. Será 
considerado lance vencedor aquele que resultar no maior valor acima do preço mínimo apresentado 
no ato do leilão. 6. Dos Pagamentos no Ato do Leilão: 6.1. O arrematante pagará ao leiloeiro, 
no ato do leilão, o valor da comissão do leiloeiro, correspondente a 5% (cinco por cento) do lance 
vencedor. 6.1.1. O valor da comissão do leiloeiro não compõe o valor do lance ofertado. 6.2. O 
arrematante pagará ao leiloeiro, no ato do leilão, o valor correspondente a 100% (cem por cento) 
do lance ofertado. 6.3. Os pagamentos no ato far-se-ão em moeda nacional e/ou pela emissão de 
02 (dois) cheques, sendo um de valor correspondente à comissão do leiloeiro e o outro referente ao 
valor do lance, ou ainda por intermédio de depósito bancário. 6.4. Caso o arrematante não efetue o 
pagamento do valor correspondente ao lance vencedor e ao valor da comissão do leiloeiro no prazo 
estipulado, o lote correspondente estará automaticamente cancelado, bem como: 6.4.1. Deverá o 
arrematante pagar multa em favor do promitente vendedor, correspondente ao valor de 20% (vinte 
por cento) do o valor do lance ofertado acrescido da comissão do leiloeiro. 6.4.2. A comissão do 
leiloeiro é devida pelo arrematante a partir do momento em que o lote é declarado vendido, sendo 
esta cobrada em sua integralidade e independente do cancelamento do lote, interpelação judicial ou 
extrajudicial. 6.5. O não pagamento do lance e da comissão do leiloeiro no ato do leilão implicará 
ao arrematante faltoso as penalidades da Lei, que prevê, no caso de inadimplência, a denúncia 
criminal e a execução judicial contra ele. 7. Da Ata do Leilão: 7.1. Será elaborada no leilão a Ata 
do Leilão contendo o valor do lance vencedor, valor pago no ato do leilão e dados do arrematante, 
bem como demais acontecimentos relevantes. 7.2. A Ata do Leilão será assinada pelo arrematante, 
leiloeiro e por um representante legal da Credora Fiduciária. 7.3. A Ata do Leilão informará a não 
ocorrência de lance para os imóveis, se for o caso. 8. Das Disposições Finais: 8.1. Nenhuma 
diferença porventura comprovada nas dimensões do imóvel pode ser invocada, a qualquer tempo, 
como motivo para compensações ou modificações no preço ou nas condições de pagamento, ficando 
a cargo e ônus do adquirente/arrematante a sua regularização. 8.2. O imóvel é ofertado à venda 
como coisa certa e determinada (venda “ad corpus”), sendo apenas enunciativas as referências 
neste edital e serão vendidos no estado de ocupação e conservação em que se encontram, ficando 
a cargo do adquirente a sua desocupação, reformas que ocasionem alterações nas quantidades e/
ou dimensões, averbação de áreas e/ou regularização, quando for o caso, arcando o adquirente com 
as despesas decorrentes. 8.3. A participação no presente leilão implica, no momento em que o lance 
for considerado vencedor no leilão, na concordância e aceitação de todos os termos e condições 
deste Edital, bem como submissão às demais obrigações legais decorrentes. 8.4. O arrematante 
é responsável pela fidelidade e legitimidade das informações e documentos apresentados. 8.5. 
O arrematante está ciente que o comitente vendedor, o leiloeiro e a empresa de leilões, não se 
enquadram nas condições de fornecedores, intermediários ou comerciantes e que o Leiloeiro é 
um mero mandatário, ficando assim, eximido de eventuais responsabilidades por defeitos ou vícios 
ocultos que possam existir no bem alienado, nos termos do art. 663 do Código Civil, como também 
por indenizações, trocas, consertos, e compensações financeiras, em qualquer hipótese ou natureza. 
8.6. Para dirimir qualquer questão que decorra direta ou indiretamente deste Edital, fica eleito o foro 
da Comarca de Maringá, Estado do Paraná. Maringá/PR, 01 de outubro de 2024.

Tecnopar Administradora S.A.
CNPJ/MF nº 53.854.394/0001-01 - NIRE nº 35.300.104.692 - Convocação - Assembleia Geral 
Extraordinária. Ficam os Senhores Acionistas da Tecnopar Administradora S.A. (“Companhia”), com sede 
na Rua José Versolato, 101 - sala 1, em São Bernardo do Campo - SP, CEP 09750-030, inscrita no CNPJ/
MF sob o nº 53.854.394/0001-01, NIRE nº 35.300.104.692 (“Companhia”), convocados para se reunirem 
em Assembleia Geral Extraordinária (“AGE”), a ser realizada no dia 18 de outubro de 2024, às 11:00 
horas em primeira convocação, ou na falta de quórum necessário, em segunda chamada às 11:30 horas, 
exclusivamente por meios eletrônicos, através do sistema digital Zoom - link: https://us02web.zoom.us/j/830
69518937?pwd=zSanbIsKSzq1QEUpoZaEXCyBrARTeN.1 - senha 145699, para deliberarem remotamente 
sobre a seguinte ordem do dia: (i) Reconhecimento válido da venda de imóvel ocorrida em 28/11/1984, 
registrada no registro número um do fólio e datada de 07/01/1985 e consequente aceitação da compra, 
retificação e venda, com a retificação da superfície da finca Finca nº 554 da Corpus Christi e Padrón n° 1371 
de Corpus Christi, localizado na República do Paraguai, Departamento de Canindeyú, e sua subsequente venda 
à ANACORP SRL com RUC nº 80102908, sem valores a serem recebidos pela Companhia; e (ii) a nomeação 
de procurador para a lavratura das escrituras, retificações e o que mais preciso for. São Bernardodo Campo - 
SP, 08 de outubro de 2024. Mark Ross Mangels - Diretor Presidente. (9, 10 e 11/10)

MEZ 5 Energia S.A.
CNPJ: 40.215.231/0001-37 - NIRE: 35300573412

Edital de Convocação para Assembleia Geral de Debenturistas da 1ª (Primeira) Emissão de 
Debêntures Simples, Não Conversíveis em Ações, em Série Única, da Espécie com Garantia 

Real e com Garantia Adicional Fidejussória, para Distribuição Pública com Esforços Restritos
Ficam convocados os senhores Debenturistas da 1ª (primeira) emissão de debêntures simples, 
não conversíveis em ações, em série única, da espécie com garantia real e com garantia adicional 
fidejussória, para distribuição pública com esforços restritos, da MEZ 5 Energia S.A. (“Debenturistas” 
“Emissão” e “Emissora”, respectivamente) a reunirem-se em primeira convocação, em Assembleia 
Geral de Debenturistas (“AGD”), nos termos da Cláusula 9.1. do “Instrumento Particular de Escritura da 
1ª (Primeira) Emissão de Debêntures Simples, Não Conversíveis em Ações, em Série Única, da Espécie 
com Garantia Real e Com Garantia Adicional Fidejussória, para Distribuição Pública com Esforços 
Restritos, da MEZ 5 Energia S.A.” celebrado em 20 de janeiro de 2022 entre a Emissora, a Pentágono 
S.A. Distribuidora de Títulos e Valores Mobiliários, na qualidade de agente fiduciário da Emissão 
(“Agente Fiduciário”), a MEZ T1 Transmissora e Participações S.A. (“MEZ T1”) e o MEZ Energia Fundo 
de Investimento em participações em Infraestrutura (“FIP MEZ”), aditado em 28 de janeiro de 2022, 
em 01 de fevereiro de 2022, em 07 de fevereiro de 2022 e em 18 de março de 2024 (“Escritura de 
Emissão”), a ser realizada no dia 18 de outubro de 2024, às 10:00 horas, de forma exclusivamente 
remota e eletrônica, a partir da sede da Emissora, localizada na cidade de São Paulo, Estado de São 
Paulo, na Avenida Ibirapuera, S/N, anexo, altura do nº 1753, 15º andar, sala 1 (parte), Indianópolis, 
CEP 04029-200, sendo o acesso disponibilizado individualmente para cada Debenturista devidamente 
habilitado nos termos deste edital para deliberar sobre a seguinte Ordem do Dia: (i) A autorização 
para a Emissora realizar a contratação de financiamento com o Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (“BNDES”), no volume de até R$ 250.000.000,00 (duzentos e cinquenta milhões 
de reais), com prazo total de até 10 (dez) anos, e 2 (dois) anos de carência para pagamento de 
principal, a ser garantida por fiança bancária emitida por instituição financeira a ser definida e pela 
Cessão Fiduciária (conforme definido na Escritura de Emissão) (“Financiamento BNDES”), de forma 
que não seja decretado um Evento de Vencimento Antecipado Automático nos termos do item (xii) 
da Cláusula 6.1 ou um Evento de Vencimento Antecipado Não Automático nos termos do item (iv) 
da Cláusula 6.2 por descumprimento de obrigação não pecuniária, ambos da Escritura de Emissão; 
(ii) A autorização para o compartilhamento da Cessão Fiduciária com o Financiamento BNDES, bem 
como a celebração do respectivo contrato de compartilhamento entre o BNDES e o Agente Fiduciário; 
(iii) Caso sejam aprovadas as deliberações do item acima, a autorização para o Agente Fiduciário 
celebrar todos os documentos necessários à efetivação das matérias deliberadas na assembleia, 
incluindo o 5º (quinto) aditamento à Escritura de Emissão, o 4º (quarto) aditamento ao Contrato de 
Cessão Fiduciária e o contrato de compartilhamento da Cessão Fiduciária, sendo que tais instrumentos 
serão celebrados em até 60 (sessenta) dias contados da data da Assembleia Geral de Debenturistas, 
caso as matérias objeto deste Edital sejam aprovadas. Esclarece-se que as matérias objeto da Ordem 
do Dia dependerão da aprovação de Debenturistas titulares de no mínimo, 90% (noventa por cento) 
das Debêntures em Circulação, em primeira convocação ou em segunda convocação, nos termos da 
Cláusula 9.4.1.1 da Escritura de Emissão, em razão da alteração dos termos e condições da Cessão 
Fiduciária. Em conformidade com a Resolução CVM nº 81, de 29 de março de 2022 (“Resolução CVM 
81”), a AGD será realizada de modo exclusivamente digital, por meio da plataforma eletrônica Microsoft 
Teams, cujo acesso será disponibilizado pela Emissora àqueles que enviarem correio eletrônico para 
thiago.gontad@mezenergia.com, em cópia para o Agente Fiduciário através do e-mail assembleias@
pentagonotrustee.com.br, com os documentos de representação, até o horário da AGD. Os Debenturistas 
poderão enviar seu voto de forma eletrônica previamente à AGD, por meio do envio de procuração com 
orientação expressa de voto nos exatos termos da ordem do dia, em que o debenturista deverá orientar 
expressamente o procurador a votar favoravelmente, contrariamente ou abster-se quanto à matéria 
da ordem do dia no ato de realização da AGD. Referida procuração deverá ter sua cópia digitalizada 
enviada por correio eletrônico para o endereço eletrônico da Emissora thiago.gontad@mezenergia.
com, em cópia para Agente Fiduciário através do e-mail assembleias@pentagonotrustee.com.br até 
o horário da AGD, e deverá ser acompanhada do documento de identidade do outorgante, contendo 
sua foto e assinatura, bem como do documento de identidade do outorgado, contendo sua assinatura e 
foto, sendo que a procuração deverá estar com firma reconhecida sobre a assinatura, abono bancário 
ou assinatura eletrônica. Referidas orientações expressas de voto recebidas regularmente por e-mail, 
conforme os termos acima estipulados, serão computadas para fins de apuração de quórum, o qual 
levará também em consideração eventuais votos proferidos durante a AGD. Não será aceito o envio 
de Instrução de Voto. Após o horário de início da AGD, os Debenturistas que tiverem sua presença 
verificada em conformidade com os procedimentos acima detalhados poderão proferir seu voto na 
plataforma eletrônica de realização da AGD, verbalmente ou por meio do chat que ficará salvo para 
fins de apuração de votos. A Emissora e o Agente Fiduciário permanecem à disposição para prestar 
esclarecimentos aos Debenturistas no ínterim da presente convocação e da AGD. São Paulo, 10 de 
outubro de 2024. MEZ 5 Energia S.A..

BMG LEASING S.A. – ARRENDAMENTO MERCANTIL
CNPJ/MF nº 34.265.561/0001-34 - NIRE nº 3530046180-1

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Ficam convocados os senhores acionistas do Bmg Leasing S.A. – Arrendamento Mercantil (“Companhia”) para se 
reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 21 de outubro de 2024, às 09:30 horas, na sede 
da Companhia, localizada na Avenida Presidente Juscelino Kubitschek, nº 1830, Sala 101, Parte, Bl. 01, Condomínio 
Edifício São Luiz, CEP 04543-000, Bairro Vila Nova Conceição, na Cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, a fi m 
de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: (i) exclusão integral do Artigo 17 do Estatuto Social da Companhia; 
(ii) reforma parcial do Artigo 30 do Estatuto Social da Companhia, a fi m de excluir a referência expressa à Resolução 
CMN nº 980, de 13.12.1984; e (iii) consolidação do Estatuto Social da Companhia.

São Paulo, 11 de outubro de 2024. FLÁVIO PENTAGNA GUIMARÃES NETO - Diretor sem Designação Especial

LOGÍSTICA AMBIENTAL DE SÃO PAULO S.A. - LOGA 
CNPJ/ME nº 07.032.886/0001-02 - NIRE 35.300.318.005 

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 02 DE SETEMBRO DE 2024 
Data, hora, local. 02.09.2024, 11hs, de forma parcialmente digital, na sede, Avenida Marechal Mário Guedes, 221, 
São Paulo/SP. Presenças. totalidade do capital social. Mesa. Anrafel Vargas Pereira da Silva - Presidente e Lucas Ro-
drigo Feltre - Secretário. Deliberações aprovadas. 1. Aceitar a renúncia apresentada pelo Sr. Arthur Longano Be-
vilacqua, brasileiro, casado, engenheiro, RG nº 43.667.490-7 SSP/SP, CPF/ME nº 368.359.768-29, ao cargo de mem-
bro efetivo do Conselho de Administração, apresentada nesta data. 2. Eleger como membro do Conselho de Adminis-
tração Frederico Guimarães da Silva, brasileiro, casado, contador, RG nº 887725864 SSP/BA, CPF nº 945.675.145-
72, com endereço comercial na sede da Companhia, indicados pela Revita Engenharia S.A., com mandato de até 
01.01.2025. 3. Ratifi car a composição do Conselho de Administração, todos com mandato até 01.01.2025: (a) Anra-
fel Vargas Pereira da Silva, brasileiro, casado, engenheiro, RG nº 19.969.925-2 SSP/SP e CPF/ME nº 161.481.318-
38, com endereço comercial na sede da Companhia, como Presidente, cujo suplente é o Sr. Arthur Longano Bevi-
lacqua, ambos indicados pela Revita Engenharia S.A.; (b) Frederico Guimarães da Silva, como membro, cujos su-
plente é o Sr. Arthur Longano Bevilacqua, ambos indicados pela Revita Engenharia S.A.; (c) Antônio Correia da 
Silva Filho, brasileiro, casado, contador, RG nº 32.866.745-6 SSP/SP, CPF/ME nº 218.329.668-28, como membro, cujo 
suplente é o Sr. Ricardo Pelúcio, brasileiro, casado, economista, RG nº 38.517-44 IFP/RJ, CPF/ME nº 596.468.297-91, 
ambos com endereço comercial, São Paulo/SP, indicados pela Latte Participações Ltda.; (d) Ricardo Pelúcio, acima 
qualifi cado, como membro, cujo suplente é Antônio Correia da Silva Filho, acima qualifi cado, indicados pela Lat-
te Saneamento e Participações S.A. Encerramento: Nada mais. São Paulo, 02.09.2024. Acionistas: Revita Enge-
nharia S.A. Por Anrafel Vargas Pereira da Silva e Ciro Cambi Gouveia, Latte Participações Ltda. Por Antônio Cor-
reia da Silva Filho e Ricardo Pelúcio e Latte Saneamento e Participações S.A. Por Antônio Correia da Silva Filho 
e Ricardo Pelúcio. JUCESP nº 378.424/24-5 em 07.10.2024. Marina Centurion Dardani - Secretária Geral em Exercício.

Berkley International do Brasil Seguros S.A.
CNPJ. nº 07.021.544/0001-89 - NIRE: 35.300.328.931

Ata da Assembleia Geral Extraordinária realizada em 13 de junho de 2024
Aos 13/06/2024, às 9 h., na sede, com a presença da totalidade. Mesa: Presidente: Sr. Edson Mori-
kazu Toguchi. Secretário: Sr. Leandro Ezequiel Garcia Okita. Deliberações Unânimes: (a) aprovou 
o aumento do capital social da Companhia no valor de R$ 36.172.194,13, de modo que o capital 
social foi elevado de R$ 86.674.176,23 para R$ 122.846.370,36, mediante a emissão de 13.895.990 
novas ações ordinárias, nominativas e sem valor nominal, cuja subscrição se deu da seguinte forma: 
(i) as 13.895. 990 novas ações ordinárias são colocadas pelo preço de emissão - calculado com 
base no patrimônio líquido da Companhia em 31 de março de 2024 - de R$ 2,60306707 por ação; 
(ii) as 13.895.990 novas ações ordinárias são colocadas para subscrição particular pelos acionistas, 
proporcionalmente à participação de cada um deles no capital social, acertados os eventuais direitos 
fracionários; e (iii) todas as novas ações são integralizadas nesta data, empregando-se, para tanto, 
recursos advindos da reserva de retenção de lucros da Companhia, conforme previsto no Boletim de 
Subscrição, o qual integra esta Ata como seu Anexo I, e nos itens abaixo; (b) consignou e registrou 
que, estando presentes à Assembleia Geral Extraordinária os acionistas detentores da totalidade do 
capital social da Companhia, não é aplicável a concessão de 30 dias para o exercício do direito de 
preferência previsto na LSA, passando-se, assim, imediatamente à subscrição das ações; (e) aprovou 
expressamente o Boletim de Subscrição, declarando formalmente concretizado o aumento de capital 
mediante a emissão, subscrição e integralização das novas ações ordinárias; (d) aprovou, dada a 
deliberação acerca do aumento de capital, a nova redação do artigo 5°, caput, do Estatuto Social, a 
qual passa a ser a seguinte: “Artigo 5° - O capital social da Sociedade é de R$ 122.846.370,36, dividido 
em 89.294.005 ações ordinárias, todas nominativas e sem valor nominal.” (e) aprovou a consolidação 
do Estatuto Social da Companhia, de modo a nele incorporar a modificação ora aprovada, passando 
esse a vigorar com a redação constante do Anexo II desta Ata; e (f) deliberou pela publicação desta 
Ata de Assembleia Geral Extraordinária na forma de extrato. Nada mais.
Íntegra da Ata se encontra disponível no site: www.jornalempresasenegocios.com.br/
Jucesp nº 309.754/24-0 em 23/08/2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral. 

O micélio, parte vegetati-
va dos cogumelos compos-
ta por um conjunto de hifas 
(filamentos finos), está 
sendo progressivamente 
desenvolvido como uma 
alternativa sustentável 
para materiais como plásti-
cos derivados de petróleo, 
embalagens, utensílios e 
até componentes de cons-
trução. 

O que tem chamado aten-
ção é a capacidade de se 
decompor naturalmente e 
não ter impacto ambiental. 
Um estudo da ONG norte-
-americana Center for 
Climate Integrity revelou 
que, em relação ao plástico, 
apenas 9% dos resíduos 
produzidos no mundo 
são reciclados. No Brasil, 
a situação é ainda mais 
alarmante: somente pouco 
mais de 1% do plástico é 
reciclado.

“É importante olhar para 
soluções ecológicas e ino-
vadoras em resposta à ne-
cessidade de substituição 
de materiais poluentes. 
Além de ser biodegradável, 
o micélio pode ser moldado 
em diferentes formatos, 
com potencial para re-
volucionar a indústria de 
materiais e promover um 
futuro mais sustentável”, 
afirma Ubiratan Sá, CEO da 
Mush, startup que fornece 
materiais que podem subs-
tituir polímeros sintéticos 
em aplicações como emba-
lagem secundária.

Pensando nisso, Ubiratan 
menciona quatro motivos 
que tornam o micélio o 
material do futuro. Confira! 

1) Biodegradabilidade 
e sustentabilidade 
ambiental - Uma das 
maiores vantagens do 
micélio é sua capacida-
de de se decompor na-
turalmente em poucos 
meses, ao contrário de 
materiais como plásti-
co e isopor, que podem 
levar séculos para se 
degradarem. Isso sig-
nifica que produtos 
feitos com micélio não 
poluem e não se acu-
mulam em aterros.

 “Ao optar por este ma-
terial, empresas e con-
sumidores estão con-
tribuindo diretamente 
para a diminuição do 
impacto ecológico, pro-
movendo um ciclo de 
vida sustentável para 
os produtos”, explica 
o especialista. 

2) Versatilidade na 
aplicação - O micélio 
é versátil. Ele pode ser 
cultivado em diferen-
tes formas, texturas e 
densidades, permitin-
do que seja moldado 
em objetos variados, 
desde embalagens até 

móveis e componentes 
de construção. 

 Essa flexibilidade de 
design faz com que 
o material substitua 
facilmente plásticos 
rígidos ou semi rígidos, 
como o isopor e a es-
puma de poliuretano, 
sem perder a eficiência 
funcional. Essa adap-
tabilidade é um dos 
principais fatores que 
tem atraído a atenção 
de diversos setores 
industriais.

3) Baixa demanda de 
água e energia na 
produção. Negativo 
em carbono - Dife-
rente de muitos mate-
riais tradicionais, que 
exigem processos de 
fabricação intensivos 
em energia e água, o 
micélio pode ser culti-
vado usando resíduos 
agrícolas, como serra-
gem e palha, e cresce 
em condições simples. 

 Isso reduz a demanda 
de energia, água e re-
cursos não renováveis, 
tornando-o uma opção 
econômica e ecológica 
para empresas que 
buscam reduzir seu 
impacto ambiental. 
Além desses aspectos, 
a cada quilo de material 
produzido é absorvido 
mais de um quilo de 
gás carbônico, um dos 
vilões do efeito estufa. 

4) Resposta ao cresci-
mento da economia 
circular - Com o au-
mento da conscienti-
zação sobre a economia 
circular — que prioriza 
a reutilização, recicla-
gem e a minimização 
de desperdícios —, o 
micélio se encaixa per-
feitamente como um 
material regenerativo. 

 Além de ser produzido 
de forma sustentá-
vel, ao final de sua 
vida útil, ele pode ser 
reintegrado ao meio 
ambiente sem deixar 
resíduos tóxicos. Isso 
atende a uma crescente 
demanda do mercado 
por produtos que não 
apenas causem menos 
danos ambientais, mas 
que também ajudem 
a restaurar ecossiste-
mas.

“O micélio, além de pos-
suir alta capacidade de 
personalização, também 
se posiciona como uma 
resposta inovadora às 
demandas por práticas in-
dustriais mais conscientes 
e pela criação de produtos 
que alinhem tecnologia e 
sustentabilidade”, finaliza 
Ubiratan. - Fonte e mais 
informações, acesse: (ht-
tps://mush.eco/).

Quatro motivos que 
tornam o micélio o 
material do futuro
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Banco Central foi 
capturado pelo 

mercado financeiro?

O mercado financeiro 
projeta novos 
aumentos da taxa 
Selic até o fim do ano, 
dos atuais 10,5% a.a 
para 11,75% a.a

E, aparentemente, o 
Banco Central (BC) 
continua capturado 

pelo mercado financeiro, 
independentemente de 
quem compõe sua diretoria, 
como demonstra o aumento 
de 0,25 ponto percentual da 
Selic na última reunião do 
Copom. 

A pressão do mercado 
sobre a decisão dos dire-
tores do BC fica evidente 
ao se constatar que, das 
126 entidades financeiras 
consultadas, 114 previam o 
aumento da Selic. Na prática 
só se ouve a expectativa da 
Faria Lima. São praticamen-
te inexistentes as opiniões 
dos representantes da in-
dústria, serviços, comércio 
e dos trabalhadores. 

O texto publicado após 
a reunião, para justificar o 
aumento da Selic, informa 
que há um cenário marcado 
pela resiliência da atividade 
econômica doméstica, por 
pressões no mercado de 
trabalho e expectativas 
desancoradas da inflação. 

Sobre a atividade econô-
mica, no segundo trimestre 
deste ano houve um cres-
cimento do PIB de 1,4%, 
acima do esperado para esse 
índice e hoje as projeções 
para esse crescimento em 
2024 chegam a 3,2% o que é 
algo extremamente positivo 
e não preocupante. 

Os dados do segundo 
trimestre apontam que o 
maior crescimento ocor-
reu na área industrial, na 
Formação Bruta de Capital 
Fixo e na indústria de trans-
formação o que potencializa 
o aumento da produção 
para atender o aumento da 
demanda. 

O crescimento do PIB sig-
nifica mais emprego, mais 
renda, mais consumo, mais 
arrecadação e mais empre-
go, o que é extremamente 
positivo porque sinaliza 
para a possibilidade do iní-
cio de um ciclo virtuoso em 
nossa economia. 

A decisão do BC de-
monstra que, na prática, o 
colegiado age contra a me-
lhoria da qualidade de vida 
dos trabalhadores de baixa 
renda e da classe média e 
contra a mobilidade social 
desses setores sociais. 

Sobre as pressões no 
mercado de trabalho, o 

aumento do emprego de-
veria ser comemorado, pois 
melhora a qualidade de vida 
da população, aumenta a 
autoestima de quem con-
segue uma nova vaga nesse 
mercado e de sua família 
impulsionando o conjunto 
da economia com os resul-
tados que apontamos acima. 
Ao mesmo tempo, reduz a 
pressão do Estado por po-
líticas sociais.

A respeito das expec-
tativas desancoradas da 
inflação, é necessário lem-
brar que a atual inflação e 
a projetada para o ano de 
2024 não atingiram o teto 
da meta. A inflação do mês 
de agosto apresentou uma 
desaceleração de 0,02% 
maior do que a projetada 
pelo mercado.

Uma das preocupações 
apontadas em relação à in-
flação é que, com as queima-
das, os preços dos alimentos 
podem subir, mas sabemos 
que o aumento da taxa de 
juros não tem capacidade 
de impedir o movimento de 
alta. Além disso, caso haja 
pressão inflacionária nos 
alimentos, o governo pode 
lançar mão da importação 
desses produtos o que é 
totalmente viável pois há 
US$ 355 bilhões de reservas 
internacionais. 

Ainda é necessário des-
tacar que, com a queda da 
taxa de juros nos EUA, há a 
possibilidade da entrada de 
bilhões de dólares em nosso 
país, o que levará à valoriza-
ção da nossa moeda ajudan-
do o combate à inflação. Há 
ainda algumas questões que 
no atual contexto precisam 
ser lembradas. Nos últimos 
12 meses, até julho de 2024 
o pagamento de juros da 
dívida pública alcançou 
US$ 869,8 bilhões, 7,73% do 
PIB, algo insuportável por 
qualquer economia. 

Há muitos anos o paga-
mento de juros é a principal 
causa para o aumento in-
cessante da dívida pública. 
Um ponto percentual de 
redução da taxa Selic, repre-
senta cerca de R$ 44 bilhões 
de economia, que pode ser 
utilizada para novos inves-
timentos e também para 
diminuir o déficit público.

Todos esses pontos dei-
xam claro que a influência 
do mercado financeiro sobre 
o BC compromete perma-
nentemente a perspectiva 
de superação dos proble-
mas sociais e econômicos 
do Brasil.

(*) - É Economista, 
Mestre em Economia PUC/SP, 
Professor Universitário e Vice 

Presidente do Corecon/SP (https://
coreconsp.gov.br/). 

Odilon Guedes (*)

É o que o Lucien New-
ton, especialista em 
franquias e vice-pre-

sidente da vertical de Con-
sultoria da 300 Ecossistema 
de Alto Impacto conta. Para 
ele, as redes que desejam 
aproveitar ao máximo essa 
oportunidade precisam de 
preparação estratégica e 
planejamento cuidadoso.

“A participação das redes 
de franquias nas campanhas 
da Black Friday é vital para 
aproveitar o pico de vendas 
que essa data traz. Além de 
aumentar o volume de ven-
das em um curto período, 
é uma oportunidade para 
as franquias fortalecerem o 
reconhecimento da marca, 
atraírem novos clientes e 
fidelizar os já existentes”, 
comenta, ao contar que o 
primeiro passo para uma 
Black Friday de sucesso é 
começar a se preparar com 
antecedência.

E isso não envolve apenas 
a definição de metas de 
vendas, mas também uma 
estratégia. O planejamento 
de estoque deve ser feito 
com base em dados de ven-
das anteriores, projeções 
de demanda e tendências 
de mercado. “As franquias 
precisam garantir uma co-
municação eficaz entre 
franqueador e franqueado 
para alinhar expectativas 
e garantir que os produ-
tos em promoção estejam 
disponíveis em quantidade 
suficiente. 

Como se preparar para 
maximizar vendas e fortalecer 

a marca na Black Friday
A Black Friday, uma das maiores datas do varejo mundial, se consolidou no Brasil como uma excelente 
oportunidade para aumentar vendas e fidelizar clientes. No entanto, o sucesso durante o evento não 
acontece por acaso

 Esses treinamentos po-
dem incluir simulações 
de vendas sob pressão, 
técnicas de atendimento 
ao cliente para períodos 
de grande movimentação, 
além de orientações sobre 
como gerenciar estoques 
e resolver rapidamente 
problemas logísticos. 

Também é importante 
que os colaboradores este-
jam prontos para manter a 
qualidade do atendimento, 
mesmo em situações de 
estresse, garantindo que os 
consumidores tenham uma 
experiência satisfatória, 
independente do volume 
de vendas.

A Black Friday oferece uma 
grande oportunidade para 
as redes aumentarem suas 
vendas, mas também traz 
desafios. A combinação de 
descontos reais, experiência 
de compra fluida e um aten-
dimento pós-venda eficiente 
pode transformar a campa-
nha em uma plataforma de 
crescimento sustentável. 

Com uma abordagem 
centrada no cliente e um 
planejamento sólido, as 
redes conseguem não ape-
nas maximizar as vendas 
no evento, mas também 
construir relacionamentos 
duradouros com seus con-
sumidores, assegurando 
ganhos contínuos ao longo 
do ano. - Fonte e mais infor-
mações: (https://300franchi-
sing.gupy.io/).
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Negociações antecipadas 

com fornecedores são fun-
damentais para garantir que 
a reposição de estoque seja 
eficiente e ágil. Além disso, 
manter estoques estratégi-
cos para produtos de alta 
demanda e ter um sistema 
de logística bem estruturado 
são medidas essenciais para 
evitar falta de produtos, as-
segurando a satisfação dos 
clientes”, explica.

O profissional listou três 
cuidados que as franquias 
precisam ter para manter 
a consistência da marca e 
evitar conflitos entre fran-
queados durante o período 
promocional. São eles:

1) Uniformidade - É cru-
cial que as franquias 
mantenham a seme-
lhança nas promoções, 
preços e comunicação 
visual. O franqueador 
deve fornecer diretrizes 
claras sobre os descon-
tos que serão ofereci-

dos, os produtos em 
promoção e a forma 
como essas campanhas 
serão divulgadas. Isso 
evita que franqueados 
individualmente façam 
ajustes que possam cau-
sar distorções na marca 
ou gerar conflitos com 
outros franqueados.

2) Comunicação – Man-
tê-la de forma eficaz e 
padronizada entre os 
franqueados é essencial 
para garantir a coesão 
da marca e evitar atritos 
que possam prejudicar o 
relacionamento interno 
e a imagem da franquia.

3) Treinamento - As 
franquias devem imple-
mentar treinamentos 
específicos antes da 
Black Friday, prepa-
rando franqueados e 
colaboradores para lidar 
com o aumento do fluxo 
de clientes e situações 
de alta demanda. 

Com a expectativa alta de vida, o 
empreendedorismo sênior aumentou 
no país e no Rio de Janeiro. Dados do 
Sebrae, com base nas informações da 
PNAD-Contínua, indicam que hoje o 
Brasil tem 4,1 milhões, ou 13,8%, dos 
empreendedores com mais de 60 anos, 
um aumento de 4% em comparação 
ao ano passado. 

Já no estado do Rio o crescimento 
é ainda mais expressivo: 9%. São 383 
mil ou 14,8% dos donos de pequenos 
negócios fluminenses na faixa dos 60+.

Dentro do panorama nacional, 
o Rio de Janeiro ocupa o terceiro 
lugar no ranking do empreende-
dorismo sênior. São Paulo (25%) e 
Minas Gerais (11%) estão à frente 
e, somado ao Espírito Santo (2%), 
o Sudeste compreende 47% do total 
de empreendedores com mais de 60 
anos do país. 

O setor de serviços é o mais procu-
rado por esse público para empreen-
der. No Brasil, 36% desses donos de 
pequenos negócios estão no setor de 
serviços, seguido por comércio (23%), 
agropecuária (16%), indústria (13%) 

e construção (12%). Já no Rio de 
Janeiro, o setor de serviços correspon-
de a 50% desses empreendimentos, 
tendo na sequência comércio (23%), 
indústria (12%), construção (12%) e 
agropecuária (3%).

 
“O empreendedor mais experien-

te acumula vivência profissional e 
pessoal para uma tomada de decisão 
mais assertiva. Com isso, possibilita 
uma visão mais clara e estratégica 
para os inúmeros desafios de quem 
abre uma empresa. Pelo tempo de 
estrada, a sua rede de contatos se 
torna uma poderosa ferramenta na 
hora de empreender”, reflete Juliana 
Lima, analista do Sebrae Rio.

 
Perfil do empreendedor 60+:
• Desejam continuar a contribuir com 

a sociedade com sua experiência e 
ganhar algum dinheiro;

• São mais criteriosos quanto ao seu 
modelo de negócio;

• Buscam oportunidades de baixo risco;

• Desejam investir em projetos que 

não comprometam a totalidade 
do seu tempo e das suas reservas 
financeiras conquistadas;

• Dão preferência para atividades que 
tragam satisfação e sensações de 
bem-estar.
 

Orientações para 
empreendedores 60+:
• Aprimore as habilidades técnicas 

adquiridas com o tempo e compe-
tências comportamentais;

• Atualize-se sobre as tendências do 
segmento em que atua ou no qual 
deseja atuar;

• Capacite-se em gestão de empresas;

• Adapte-se às mudanças do mercado 
e relacione-se com profissionais das 
mais variadas idades;

• Conheça novas tecnologias, deixan-
do de lado o eventual medo;

• Seja Resiliente para superar dificul-
dades e aprender com as experiên-
cias. - Fonte: AI/Sebrae-RJ.

Empreendedorismo sênior sobe no Brasil e no estado do Rio

Para veiculação de seus 
Balanços, Atas, Editais e Leilões 

neste jornal, consulte sua 
agência de confiança, 

ou ligue para

Tel: 3106-4171netjen@netjen.com.br



Ecossistema 
empreendedor 
pós-eleição – 

O que esperar?

A eleição municipal é 
um momento decisivo 
para diversos 
setores da economia 
e sempre traz um 
clima de expectativa, 
inclusive para o 
empreendedorismo

Mas será que, desta 
vez, podemos espe-
rar algo diferente? 

Como alguém que vive o 
ecossistema empreende-
dor diariamente, enxergo 
com certo ceticismo o 
papel que os políticos — 
principalmente em cargos 
municipais — desempe-
nham para promover um 
ecossistema empreende-
dor rico e sólido.

 
Historicamente, o apoio 

ao empreendedor no Brasil 
sempre foi um tanto limi-
tado. Quem decide abrir 
um negócio já sabe que 
precisará lidar com muita 
burocracia, altos impostos 
e desafios que, muitas ve-
zes, vão além da sua área 
de atuação. Apesar das difi-
culdades, o empreendedor 
brasileiro demonstra uma 
resiliência quase natural e 
acredito que, independen-
temente de quem vença as 
eleições, essa mentalidade 
se manterá. 

 
Muitos começam com 

poucos recursos, mas com 
muita criatividade, o que 
faz com que o ecossistema 
de startups e pequenos ne-
gócios continue crescendo. 
Em locais mais carentes, 
onde muitas vezes a única 
saída é “se virar” com o que 
se tem, muitas pessoas pre-
cisam empreender, mesmo 
sem apoio de políticas 
públicas e sem acesso ao 
conhecimento necessário 
para manter seus negócios. 
É fundamental olhar para 
esses empreendedores e 
investir em seu desenvol-
vimento.

 
Atualmente, há poucas 

propostas voltadas para 
o empreendedorismo, é 
como se os candidatos 
não reconhecessem a sua 
importância para a eco-
nomia brasileira. O que 
eu gostaria de ver mais e 
que os eleitos poderiam 
apoiar, é um incentivo à 
educação empreendedora 
desde a base. Precisamos 
de espaços dedicados, 
como nas escolas, para 
discutir gestão, liderança 
e empreendedorismo com 
os jovens, criando novas 
oportunidades que possam 
até mesmo transformar 
suas vidas.

 
Outra questão que pode-

ria fazer a diferença para 

os empreendedores é a 
simplificação dos processos 
burocráticos. Sabemos que 
abrir e manter um negócio 
exige muito. Se as próxi-
mas gestões conseguirem 
tornar esses processos mais 
acessíveis, tenho certeza de 
que veremos muito mais 
negócios prosperando, es-
pecialmente em áreas onde 
o empreendedorismo é 
uma das únicas saídas. Com 
um processo burocrático 
mais simples, mais pessoas 
se arriscariam a criar em-
presas e gerar empregos. 

 
Apesar de tudo, tenho es-

perança para o futuro, mas 
ela não está diretamente 
ligada às eleições. Estamos 
em um momento pós-pan-
demia em que a economia 
global e nacional estão 
se reorganizando, crian-
do oportunidades para o 
empreendedorismo. Vejo 
muita empolgação entre 
os empreendedores pelo 
Brasil; há um sentimento 
de prosperidade, mesmo 
que os políticos não estejam 
totalmente alinhados com 
essa visão.

 
Vale ressaltar que, além 

de cobrar de políticos, 
nós, empreendedores, 
também temos um papel 
importante, podemos e 
devemos realizar ações 
para o desenvolvimento do 
ecossistema. Atualmente, 
conto com um projeto de 
estímulo ao empreende-
dorismo, o Super Jovem, 
um canal com entrevistas 
com empreendedores de 
sucesso, que compartilham 
suas jornadas, além de ofe-
recer conteúdos práticos 
e insights valiosos para 
aqueles que desejam iniciar 
ou expandir seus negócios 
com sucesso. Isso é apenas 
um começo, mas vejo que 
muitos empreendedores 
podem fazer o mesmo pelo 
cenário empreendedor.

 
Por fim, por mais que o 

cenário político tenha um 
impacto no empreendedo-
rismo, quem está na linha 
de frente são os empre-
endedores, que inovam e 
buscam alternativas para 
transformar desafios em 
oportunidades. Mas, de 
qualquer forma, espero 
que os eleitos comecem a 
compreender e reconhecer 
a importância do empreen-
dedorismo e de estimular o 
ecossistema empreende-
dor no país. 

Assim, quem sabe, no 
futuro teremos políticas 
públicas que nos ajudem a 
enriquecer o ecossistema 
empreendedor.

(*) - É CEO e fundador da in8 Holding 
(https://in8.com.br/).

www.netjen.com.br

www.netjen.com.br São Paulo, sexta-feira, 11 de outubro de 2024 7

André Rubens (*)

Essa gestão abrange 
aspectos como a iden-
tidade visual, o posi-

cionamento estratégico e a 
construção de uma conexão 
emocional com o público. 

Segundo Marcus Marques, 
especialista em gestão em-
presarial e fundador do 
Grupo Acelerador, uma 
marca bem gerida é um 
ativo valioso para qualquer 
empresa. “Esse movimento 
ajuda a criar diferenciação 
frente à concorrência, gera 
fidelidade e engajamento, 
além de agregar valor à or-
ganização. 

Para os clientes, uma mar-
ca forte é sinônimo de con-
fiança, o que, muitas vezes, 
permite à empresa cobrar 
mais por seus produtos ou 
serviços. Além disso, marcas 
consolidadas têm maior faci-
lidade em atrair investidores 
e talentos, fatores essenciais 
para um crescimento mais 
amplo”, revela.

• Elementos da gestão 
de marcas - A identidade 
visual é um dos pilares da 
gestão de marcas, com-
posta por elementos como 
logotipo, cores e tipografia, 
que ajudam a empresa a 
se destacar visualmente. 
Por outro lado, o posicio-
namento define como essa 
organização será percebi-
da pelo público, enquanto 

Como fortalecer a 
identidade empresarial 

por meio da gestão de marcas
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A gestão de marcas corporativas envolve um conjunto de estratégias voltadas para a criação e o 
desenvolvimento de uma identidade sólida, que represente os valores e a essência de uma organização

profunda com seus clientes, 
criando um relacionamento 
de confiança que se mantém 
ao longo do tempo.

• Estratégias para for-
talecer uma marca - O 
alinhamento interno é 
essencial para garantir que 
todos os colaboradores es-
tejam comprometidos com 
os valores e a missão da 
marca. Uma comunicação 
integrada e consistente em 
todos os canais é essencial 
para manter a coesão da 
marca. Outro ponto im-
portante é a inovação, que 
permite que a organização 
se mantenha atual e rele-
vante, acompanhando as 
mudanças do mercado.

O fundador do Grupo 
Acelerador alerta que ava-
liar o sucesso da gestão é 
fundamental para garantir 
que a estratégia esteja fun-
cionando. “Algumas métri-
cas importantes incluem o 
reconhecimento de marca, o 
índice de lealdade dos clien-
tes e o valor de mercado. 

Além disso, o retorno sobre 
o investimento (ROI) das 
ações de branding é uma 
métrica essencial para men-
surar o impacto financeiro 
das estratégias adotadas”, 
finaliza. - Fonte e mais in-
formações, acesse: (https://
www.aceleradorempresa-
rial.com.br/). 

a personalidade estabelece 
as características que tor-
nam a marca única, seja 
inovadora, confiável ou 
disruptiva.

A mensagem e a comuni-
cação devem ser coerentes 
e alinhadas com os valores 
da marca, reforçando seu 
propósito em todos os 
pontos de contato com o 
consumidor.

• Criando uma identidade 
forte - Marques ressalta 
que construir uma identi-
dade de marca exige algu-
mas etapas importantes. O 
primeiro passo é realizar 
uma pesquisa de mercado, 
que ajuda a identificar o 
comportamento dos con-
correntes e as expectativas 
do público. 

A partir dessa análise, é 
possível definir o posicio-

namento estratégico e criar 
uma identidade visual que 
comunique de forma clara 
e impactante a essência da 
organização. A implemen-
tação deve ser consistente 
em todas as frentes, desde 
o site e redes sociais até 
o atendimento ao cliente, 
garantindo que a marca seja 
reconhecida e compreendi-
da de maneira clara.

Os valores de uma em-
presa são essenciais para 
a construção de sua iden-
tidade, representando os 
princípios e as crenças que 
norteiam todas as ações da 
organização. Esses pontos 
devem ser autênticos e 
relevantes tanto para o pú-
blico interno quanto para 
os consumidores. Empre-
sas que comunicam seus 
valores de maneira clara e 
coerente conseguem esta-
belecer uma conexão mais 

Fernando Poziomczyk (*)

O sucesso ou insucesso de qualquer 
negócio dependerá de uma série de 
variáveis relacionadas à sua gestão. Isso 
faz com que muitos busquem métodos 
e estratégias de profissionalização de 
suas operações visando seu crescimen-
to contínuo. 

No caso das empresas familiares, 
muitas costumam trazer executivos 
experientes que contribuam com 
seus conhecimentos para remodelar 
os processos e alavancar a marca em 
seu segmento – algo que pode ser 
completamente benéfico neste obje-
tivo, desde que certos cuidados sejam 
devidamente compreendidos.

Hoje, cerca de 90% das empresas em 
nosso país são familiares, conforme 
dados do IBGE. Delas, 60% almejam 
expandir suas operações para novos 
mercados, junto com 51% que desejam 
lançar produtos e serviços cada vez 
melhores, segundo outras informações 
compartilhadas pela PwC. 

Tamanha ambição é normal de ser 
vista em qualquer empreendedor em 
algum momento de sua trajetória e, em 
muitos casos, acaba virando a chave em 
suas visões da compreensão da impor-
tância da profissionalização perante 
essas conquistas.

Normalmente, existem três grandes 
motivadores desta profissionalização: 
quando a empresa se encontra em 
dificuldades financeiras e enxerga, 
neste processo, a saída para evitar o 
fechamento de suas portas e se rees-
truturar economicamente; por decisão 
do próprio empresário ao pensar na 
sucessão do seu negócio, entendendo 
que seus herdeiros podem não estar 

devidamente preparados para assumir 
seu posto; ou no desejo de realizar uma 
fusão ou aquisição, onde a vinda de um 
executivo é de extrema importância 
para assegurar este procedimento com 
responsabilidade e êxito.

Independente do fato gerador da pro-
fissionalização, a chegada deste talento 
representará mudanças significativas 
dentro do ecossistema empresarial, 
criando um espaço inexistente ante-
riormente que precisa ser devidamente 
preparado para que este possa assu-
mir suas responsabilidades – as quais 
também precisam ser claramente con-
versadas e entendidas entre as partes 
para que não haja nenhum empecilho 
devido à falta de comunicação.

Uma pedra que costuma aparecer 
muito no caminho deste processo é 
a inflexão de certos empresários em 
renunciar a suas tarefas para este 
novo talento. Isso é algo que não 
pode existir na decisão de profis-
sionalizar o negócio, visto que será 
preciso conceder e delegar grande 
parte de suas responsabilidades para 
o executivo. 

Afinal, seu papel será estratégico para 
o destaque competitivo e, sem o espaço 
adequado ou autonomia para exercer 
suas funções, o plano necessário para 
alavancar a marca terá dificuldades de 

sair do papel. Por parte destes execu-
tivos, muitos deles acabam aceitando 
este desafio na busca por uma ressig-
nificação de suas carreiras. 

Algo além, onde possam contribuir 
com suas expertises, conhecimentos 
e, dessa forma, se sentirem úteis na 
construção de uma marca de sucesso. 
Isso faz com que, por parte deles, 
seja preciso uma postura humilde na 
forma de se portar, compreendendo a 
posição que assumirá e prezando pela 
união com o empreendedor e todos os 
membros daquele ambiente.

Os conselhos são excelentes espaços 
para que estes empresários ocupem, 
no papel de provedor de informações, 
de forma que consigam continuar 
pilotando seus negócios ao mesmo 
tempo em que deixem ao executivo a 
responsabilidade, em si, da gestão da 
empresa.

É uma dinâmica complexa, que refor-
ça a necessidade de um planejamento 
minucioso compreendendo a definição 
do papel que será desempenhado pelo 
executivo, evitando que se misture com 
as do empresário; e uma dose generosa 
de inteligência emocional por ambas 
as partes – de forma que o empresário 
saiba delegar e deixar certos ofícios, 
e que o executivo compreenda sua 
posição e até onde pode ir para atingir 
os objetivos estipulados.

São muitos questionamentos, mas 
todos válidos e essenciais para que não 
haja margem de dúvida sobre o que é 
esperado de cada um deles. Até por-
que, se não houver essa flexibilização 
por ambas as partes, qual o sentido de 
decidir profissionalizar sua empresa?

(*) - É sócio da Wide, consultoria boutique de 
recrutamento e seleção (https://wide.works/).

Como profissionalizar empresas familiares?

no
rt

on
rs

x_
C

A
N

VA



Nos últimos anos, a personalização tem se tornado o pilar das interações digitais, transformando a forma  
como empresas e consumidores se conectam. 

Matéria de capa

São Paulo, sexta-feira, 11 de outubro de 20248

Tero Vesalainen_CANVA

Francisco Chang (*)      

No centro dessa revolução está a Inteligência Artificial (IA), 
tecnologia que não apenas facilita, mas também aprimora 
essas interações, adaptando-se continuamente às neces-

sidades e desejos dos usuários. A promessa de uma experiência 
personalizada, antes um diferencial, hoje é uma expectativa 
fundamental para consumidores em todo o mundo.

Em um passado não tão distante, a personalização no ambien-
te digital era limitada a recomendações de produtos e serviços 
baseadas em históricos de compras ou navegação. Hoje, graças 
ao poder da IA, essa personalização vai muito além, tocando 
praticamente todos os aspectos da experiência do usuário. A 
IA permite que empresas analisem grandes volumes de dados 
em tempo real, identificando padrões e preferências de maneira 
precisa e quase instantânea.

A personalização moderna se estende para além de simples 
sugestões de produtos. Ela inclui a curadoria de conteúdos, como 
vídeos e artigos, o ajuste fino de campanhas de marketing, e até 
a personalização do design e da interface do usuário com base 
em suas preferências e comportamentos. Isso resulta em uma 
experiência de usuário mais fluida, onde cada interação parece 
moldada exclusivamente para o indivíduo.

O que torna a IA tão poderosa na personalização é sua capa-
cidade de aprender e se adaptar. Por meio de técnicas como 
aprendizado de máquina (machine learning) e processamento 
de linguagem natural (natural language processing), a IA pode 
interpretar comportamentos passados e prever futuras ações com 
uma precisão surpreendente. Isso permite que as empresas não 
apenas respondam às necessidades dos usuários, mas também 
antecipem essas necessidades, criando um ciclo contínuo de 
melhoria e adaptação.

Por exemplo, sistemas de recomendação em plataformas de 
streaming de música e vídeo, como Spotify e Netflix, utilizam IA 
para sugerir novos conteúdos que o usuário provavelmente irá 
gostar, baseando-se em seu histórico de consumo e nas tendências 
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de usuários com perfis semelhantes. Essa capacidade de prever o 
que o usuário deseja antes mesmo dele saber, é um dos aspectos 
mais poderosos da personalização por meio da IA. No entanto, 
com grande poder vem grande responsabilidade. 

A personalização excessiva pode, paradoxalmente, levar à satu-
ração e até à desconfiança. Quando a IA começa a antecipar todas 
as necessidades do usuário, sem espaço para a espontaneidade, a 
experiência pode se tornar preditiva demais, tirando o prazer da 
descoberta. Além disso, há questões significativas relacionadas à 
privacidade. A coleta e análise de grandes quantidades de dados 
pessoais para fins de personalização levanta preocupações sobre 
a forma como essas informações são armazenadas e utilizadas.

Muitas vezes, os usuários podem se sentir desconfortáveis com 
a quantidade de dados que as empresas possuem sobre eles, e a 
transparência é essencial para mitigar esses receios. As empresas 
que se destacam na personalização são aquelas que conseguem 

equilibrar a eficiência da IA com a proteção dos dados e a priva-
cidade do usuário, oferecendo transparência em suas práticas de 
coleta de dados e permitindo que os usuários tenham controle 
sobre como suas informações são usadas.

A questão da ética na IA está diretamente relacionada à per-
sonalização. Como as empresas utilizam IA para personalizar 
experiências, surge a necessidade de diretrizes claras e transpa-
rentes sobre como essas tecnologias devem ser implementadas. 
Isso inclui a garantia de que os algoritmos sejam justos, não 
discriminatórios e que respeitem a privacidade do usuário.

Um desafio central é garantir que a personalização não perpetue 
vieses preexistentes. Por exemplo, se um algoritmo é treinado em 
dados que refletem desigualdades sociais, há o risco de que ele 
continue a reforçar essas desigualdades. Empresas responsáveis 
estão cientes desse risco e estão implementando processos para 
auditar e corrigir esses vieses, garantindo que a personalização 
seja uma força para o bem.

Apesar de todos os avanços, a personalização por meio da IA 
ainda enfrenta desafios significativos. A complexidade do com-
portamento humano e a diversidade de preferências fazem com 
que a personalização seja uma tarefa em constante evolução. As 
empresas precisam investir em tecnologias que sejam não apenas 
precisas, mas também flexíveis o suficiente para se adaptarem 
às mudanças nos padrões de comportamento e às novas expec-
tativas dos usuários.

Além disso, à medida que mais empresas adotam a personali-
zação, há o risco de saturação. Quando tudo é personalizado, a 
diferenciação se torna mais difícil, e as expectativas dos consu-
midores aumentam. As empresas precisam encontrar maneiras 
de oferecer personalização de valor, que vá além do básico e 
realmente ressoe com as necessidades individuais dos usuários.

Diversas empresas ao redor do mundo já estão colhendo os frutos 
da personalização com IA. A Amazon, por exemplo, utiliza IA para 
personalizar a experiência de compra de cada cliente, desde reco-
mendações de produtos até sugestões de conteúdo relacionado. 
Outro exemplo é o Google, cuja IA personaliza resultados de busca 
e anúncios com base no histórico e nas preferências do usuário.

O uso da IA para personalização representa uma das fronteiras 
mais empolgantes da tecnologia moderna. Ao oferecer experiên-
cias únicas e relevantes para cada usuário, a IA não só aumenta a 
satisfação do cliente, mas também impulsiona o crescimento das 
empresas. No entanto, esse poder vem com a responsabilidade de 
proteger a privacidade do usuário e garantir que as tecnologias 
sejam implementadas de forma justa e ética.

O futuro da personalização será definido por aqueles que con-
seguirem equilibrar inovação com responsabilidade. As empresas 
que forem capazes de oferecer experiências personalizadas 
que respeitem a privacidade e a ética estarão em uma posição 
privilegiada para liderar essa nova era de interações digitais. A 
personalização é, sem dúvida, o caminho a seguir, mas apenas se 
for feita com o usuário no centro de todas as decisões.

À medida que a IA continua a evoluir, as oportunidades para 
personalizar a experiência do usuário se expandem exponen-
cialmente. Aqueles que abraçam essas mudanças e as utilizam 
para criar valor real para seus clientes estarão na vanguarda da 
inovação digital, moldando o futuro de como interagimos com o 
mundo ao nosso redor.

(*) - É Senior VP Partner Sales LATAM da Kore.ai (https://kore.ai/).

PILAR

A PERSONALIZAÇÃO DA EXPERIÊNCIA DO USUÁRIO E 
COMO A IA ESTÁ REDEFININDO INTERAÇÕES DIGITAIS


